
рублей. А квартиры на Универ-

ситетском и Мичуринском про-

спектах Москвы, купленные в 

2008 и 2009 годах, стоили вдвое 

меньше. И, возмущается Хоро-

шавин, абсолютно незаконно 

конфискованы драгоценности, 

многочисленные часы и деньги. 

Ибо в антикоррупционном зако-

не есть закрытый перечень иму-

щества, на которое государство 

имеет право обратить взыскание: 

земельные участки, недвижи-

мость, транспортные средства, 

ценные бумаги и акции. Никаких 

драгоценностей и денег в переч-

не нет, и список «не может быть 

расширен!» – напоминает судьям 

пострадавший. 

Незаконно, по мнению Хороша-

вина, конфисковано имущество 

и у совершеннолетнего сына. Тот 

не был чиновником и не обязан 

подтверждать законность проис-

хождения доходов. А Южно-Саха-

линский суд решил, что, раз сын 

декларировал 8,5 млн рублей и не 

представил доказательств нали-

чия иного дохода, позволяющего 

купить имеющееся дорогостоя-

щее имущество, оно должно быть 

конфисковано. Хотя совершен-

нолетние дети чиновников не 

должны подпадать под действие 

антикоррупционного закона, 

напоминает папа с нар, цитируя 

при этом президента Владимира 

Путина. И как ни парадоксально, 

здесь тоже действующий закон на 

стороне экс-губернатора. 

Конечно, выглядит это дико-

вато: укравший многие милли-

арды казенных и частных рублей 

чиновник требует оставить ему 

наворованное – причем на закон-

ных основаниях, хотя и спорных. 

Скажем, на полученную в 1997–

2009 годах зарплату Хорошавин 

с женой теоретически могли 

купить две квартиры в Москве. 

Однако на что же они тогда жили, 

питались, одевались? И ведь ни в 

чем себе не отказывали. С деньга-

ми и ювелиркой тоже получается 

неувязка: если свои зарплаты су-

пруги Хорошавины вкладывали в 

недвижимость, то откуда налич-

ность и драгоценности? И наобо-

рот: откуда недвижимость, если 

зарплаты прятались в кубышку 

или обращались в золото и брил-

лианты?

«За 8 лет официальные общие 

доходы составили более 55 млн 

рублей. Но за указанный пери-

од приобретено имущество на 

сумму более 1 млрд рублей», – со-

общила представитель прокура-

туры в суде. И добавила, что «на 

банковских счетах и при обыс-

ке дома обнаружены еще свыше 

750 млн рублей». Ну никак эта 

картина не вписывается в версию 

о семейных накоплениях.

Но Хорошавин не одинок в сво-

ей борьбе за справедливость (как 

он сам ее понимает). В прошлом 

месяце сотрудники СК и ФСБ яви-

лись с обыском к главе Федераль-

ной таможенной службы Андрею 

Бельянинову, теперь уже быв-

шему. И обнаружили в коробках 

из-под обуви, сложенных на ан-

тресолях, толстые пачки рублей 

(9,5 млн), долларов (390 тысяч), 

евро (350 тысяч), а также целый 

музей антиквариата на дому: ста-

ринные картины (Айвазовский, 

Гончаров, Аммон, Берггольц, 

Визель, Ворошилов и другие ма-

стера кисти), коллек-

цию дорогущих часов 

и драгоценностей. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Номер не 
прокатит
Накануне выборов 
участники 
политического шоу 
никак не могут выйти 
из рамок своего 
амплуа

Мой дом – 
не моя 
крепость...
«Труд» писал в защиту 
Виктора Ганчара, 
осужденного за убийство 
бандита. И вот Виктор 
на свободе

ИМЯ СОБСТВЕННОЕ 5

Ты стоишь 
своих 
откровений
Сегодня у Земфиры 
юбилей. К своим 
40 она давно 
стала культовой 
певицей

Евгений ТКАЧУК: 
На свой гонорар 

за Мишку Япончика 
я купил трех коней

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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•В ФОКУСЕ•

Отставленный после громкого 

скандала с принародным по-

лосканием грязного белья и 

выворачиванием карманов, 

бывший сахалинский губер-

натор ныне разрывается 

на двое: сидит в московской 

«Мат росской Тишине», знако-

мясь со своим делом по обви-

нению во взяточничестве и 

коррупции, – и одновременно 

судится в Южно-Сахалинске 

с государством, конфиско-

вавшим у него имущество на 

1,1 млрд рублей. И эта «вторая 

беда», похоже, гложет бывше-

го хозяина острова гораздо 

сильнее первой.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Р
ешение о конфискации было 

принято Южно-Сахалин-

ским судом в мае нынешне-

го года по иску заместителя 

генпрокурора Владимира 

Малиновского, обвинившего Хо-

рошавина в том, что стоимость 

принадлежащего ему и членам 

семьи имущества – недвижи-

мость, автомобили, ювелирные 

изделия и крупные суммы де-

нег – многократно превышает 

совокупный легальный доход. 

Согласно российскому анти-

коррупционному закону, за это 

полагается наказание в виде кон-

фискации в пользу государства. 

Но теперь господин Хороша-

вин пытается все вернуть. Как 

сказано в апелляционной жало-

бе, он за 13 лет в бытность вице-

мэром города Охи, затем мэром 

и губернатором Сахалина зара-

ботал вместе с женой 22,9 млн 

Все, что нажито непосильным трудом
Бывший губернатор Сахалина Александр Хорошавин требует вернуть 
конфискованные бриллианты

с. 3

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Вчера The Wall Street Journal 

похвалил главу ЦБ за ослаб-

ление рубля и высокие про-

центные ставки. За Эльвиру 

Набиуллину стало радостно, 

а за себя немного тревожно. 

Сразу вспомнилось, как жур-

нал Euromoney присвоил титул 

лучшего министра финансов 

Алексею Кудрину, после чего 

российская экономика впала 

в очередной кризис. 

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Американских экспертов по-

нять можно. Ведь как бывший 

министр финансов, так и нынеш-

ний главный банкир смотрят на 

финансовую политику как на 

инструмент изъятия денег из ре-

ального сектора отечественной 

экономики и перекачивания их 

за кордон. 

Политика российского Мин-

фина остается прежней: искать 

деньги не там, где потерял, а под 

ближайшим фонарем. Вчера 

стало известно, что на 2017 год 

ведомство Антона Силуанова раз-

работало дополнительный пакет 

налоговых платежей из нефтега-

зовой отрасли: 200 млрд рублей 

с нефтяных компаний и еще 

170 млрд – с «Газпрома». Прежние 

обещания не повышать налоги 

с бизнеса можно будет выбросить 

в мусорную корзину.

Но еще больше заплатят рос-

сийские пенсионеры. Уже объ-

явленная замена второй ин-

дексации пенсий в 2016 году на 

пятитысячную компенсацию 

позволит Минфину сэкономить 

примерно 500 млрд рублей. То 

есть ровно столько не доплатить 

пожилым людям. 

Фок ус прост: по данным 

ПФР, в среднем размер страхо-

вой пенсии по старости после 

индексации на 4% составит 

13 132 рубля. А если бы пенсии 

были проиндексированы на за-

конные 12,9%, то было бы 14,3 

тысячи. Почувствуйте разницу.  

А если бы сейчас доиндексиро-

вать пенсии до уровня инфля-

ции 2015 года, то с 1 сентября 

до конца года это стоило бы 

бюджету 137 млрд рублей. А на 

обещанную компенсацию обе-

щают изыс кать более 200 млрд 

из казны. Казалось бы, невыгод-

но. Но зато в 2017-м власть куда 

больше сэкономит на очередной 

индексации, заплатив старикам 

примерно 470 млрд вместо 620–

630 млрд. 

Учтем: даже по официальным 

данным, среднестатистические 

доходы населения за последние 

полтора года уже упали пример-

но на 15% – и за счет инфляции, 

и за счет прямых недоплат. 

Власть, как водится, дает бес-

платные советы: денег нет, но 

вы держитесь! Но это неправда, 

деньги есть в Фонде националь-

ного благосостояния. По состоя-

нию на 1 августа остатки состав-

ляли 4,84 трлн рублей. Причем 

при создании ФНБ было опреде-

лено, что эти средства следует 

направлять на софинансирова-

ние добровольных пенсионных 

накоплений граждан, а также 

покрытие дефицита 

бюджета Пенсионно-

го фонда. 

Деньги есть, но вы держитесь!

«Спасибо за 
поддержку! Мы 
не сдадимся...»

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Кажется, все гневные и возмущенные 

слова по поводу решения отстранить 

наших спортсменов от Паралимпиады  

в Рио уже сказаны. Не будем их мно-

жить. Пусть горят в аду все те, кто ор-

ганизовал и провел в жизнь бесчело-

вечное и лицемерное решение. А нам 

всем надо жить дальше. И думать, чем 

мы можем помочь и нашим паралим-

пийцам, и миллионам сограждан, чьи 

возможности ограниченны. 

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Вчера президент России уже сказал, что у на-
ших паралимпийцев будут соревнования. 
Можно не сомневаться: и зрители будут, 
и телетрансляции, и награды, и призовые 
деньги. Конечно, ничто не заменит накала 
Всемирных игр, но, как говорил один генерал, 
вручая ордена артиллеристам после боя, «все, 
что могу...»

На самом деле мы, страна, можем и обя-
заны сделать очень многое. Именно сегодня, 
когда нас так крепко объединила общая с па-
ралимпийцами беда, самое время обернуться 
на проблемы всех российских инвалидов, 
вглядеться пристальнее в лица людей, не из-
балованных вниманием даже раз в четыре го-
да. Флюр НУРЛЫГАЯНОВ, первый зампредсе-
дателя Всероссийского общества инвалидов 
и президент Российского спортивного союза 
инвалидов, рассказал «Труду»:

– В России сейчас 14 млн инвалидов: спи-
нальников, незрячих, глухих, сердечников, 

людей с онкологией. Такая картина – 10% от 
общего населения – типична для большинства 
стран. Рассчитываем, что к 2017-му будет соз-
дан федеральный реестр инвалидов, и тогда мы 
будем знать более детальную картину: сколько 
у нас кого и в чем они нуждаются в первую 
очередь. На инвалидские деньги, конечно, не 
разживешься – пенсии от 8 до 20 тысяч в за-
висимости от группы инвалидности. У меня, 
скажем, устойчивая утрата функции хождения, 
я перемещаюсь в коляске. Но с костылями или 
тростью тоже могу перемещаться – пройти 
сколько-то метров, поэтому у меня вторая груп-
па инвалидности и пенсия в 16 тысяч. 

Все инвалиды имеют право работать. 
Теоре тически. Но понятно же, что на работу 
им устроиться нелегко. В 2012 году Россия 
ратифицировала конвенцию о правах инвали-
дов, был принят закон №419, регулирующий 
государственную политику в отношении инва-
лидов. Нормы закона вступили в силу в янва-
ре. Подразумевается законом максимальная 
реали зация человеческого потенциала: доступ 
к объектам и услугам (всевозможные пандусы 
и т. п.), образование, трудоустройство. 

Меня часто спрашивают, где в мире инва-
лидам живется лучше всего. Там, где раньше 
начали уделять внимание вот этой самой реа-
лизации человеческого потенциала – в США, 
в Германии, Норвегии, Финляндии. Даже 
в такой, казалось бы, маленькой и далеко не 
самой богатой стране, как Словения. В СССР 
нам же никакого внимания не уделялось, нас 
как бы стеснялись. Кстати, первая Паралим-
пиада, в которой наши спортсме-
ны приняли участие, – это Сеул, 
1988 год.

АЛЕКСАНДРА КОМАРОВА

БРЕНД-МЕНЕДЖЕР
– Я уже полгода под большим 
впечатлением от «Левиафана», 
теперь жду премьеры «Ученика» 
Кирилла Серебренникова. А бес-
конечно пересматривать могу 
«Еще раз про любовь» с велико-
лепной Дорониной!

ВАЛЕРИЙ СЫРОВАЦКИЙ

ПЕНСИОНЕР
– Новые фильмы не смотрю. Из 
современных нравятся «Брат» 
и «Брат 2». А если говорить про 
кино на все времена, то это «Опе-
рация Ы», «Бриллиантовая рука» 
и другие комедии Гайдая.

ВАСИЛИЙ ШИБАНОВ

МЕНЕДЖЕР ПРОЕКТОВ
– Люблю наши комедии с черным 
юмором. Недавно посмотрел 
«Вдребезги», «Пилъ. Курилъ» 
и «Парень с нашего кладбища». 
Последняя самая прикольная, со-
всем не кровавая. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Вы нашe кино смотрите?
Завтра в России отмечается День россий-

ского кинематографа. Мы спросили у мо-

сквичей на улице, какие наши картины они 

смотрят и пересматривают. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

курсы 
валют

$64,9459 (+0,1319)

€73,2135 (+0,0061)
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России можно 

оформить подписку на первое полугодие 2017 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

19 
млн 
рублей  
лишь столько 
штрафов за 
коррупционные 
преступления 
удалось взыс-
кать в пользу 
государства – 
это из 19 млрд, 
назначенных 
судами. То есть 
одну тысячную... 

Вкладывать 
деньги 
в российскую 
экономику никто 
не хочет. И прежде 
всего не хотят 
сами российские 
власти

ений
мфиры 

воим

вой 
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25 млрд долларов – таково состояние 
10 богатейших семей России, по версии Forbes. На первом месте 

семья владельца БИН Михаила Гуцериева – 9,8 млрд долларов

Майские указы президента о повышении зарплат 
учителям будут выполнены, несмотря на экономические трудности, 

заявил спикер Госдумы Сергей Нарышкин

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент РФ

– К огромному сожа-

лению, мы стали сви-

детелями и того, как 

гуманистические 

основы спорта нагло 

попираются политикой, как конъюн-

ктурно решаются вопросы, как такие 

качества, как корысть, а может быть и 

трусость, берут верх над принципами 

олимпизма.

Ольга Васильева 
министр 

образования

– Я хочу обратиться 

к своим коллегам на 

местах для того, что-

бы внеурочное вре-

мя, которое нужно проводить с детьми, 

было направлено на их воспитание и 

развитие как человека, а не «натаски-

вание» на ЕГЭ. 

Мария Захарова 
представитель 

МИД РФ

– Хочу сказать, что 

Крым остается од-

ним из самых востре-

бованных и люби-

мых мест отдыха и россиян, и, наверное, 

к чьему-то большому разочарованию, 

украинцев. Это просто данные стати-

стики.

Олег Смолин 
вице-президент 

Паралимпийского 

комитета России, 

депутат Госдумы

– Нас сначала на-

казывают, а потом 

разбираются. Это как с Ираком – сна-

чала разбомбили, а потом стали раз-

бираться.

Патриарх Кирилл 
предстоятель РПЦ 

– Признание госу-

дарством теологии 

как научной специ-

альности и создание 

диссертационных со-

ветов, экспертного совета ВАК – это, 

конечно, прогресс в российском обра-

зовании и в российской науке.

Исаак Бабель
писатель

(из дневника, 

26 августа 

1920 года)

– Организованное 

ограбление писчебу-

мажной лавки, хозяин в слезах... Ночью 

будет грабеж города – это все знают.

ВАСИЛИЙ СОБОЛЕВ

Конфликт возник как будто на ров-

ном месте. Как сообщает немец-

кое агентство DPA, руководство 

концерна предложило саксон-

ской «дочке» боснийской фирмы 

Prevent готовиться к переходу на 

выпуск новых чехлов для самой 

популярной модели Golf. В ответ 

поставщики предложили заказ-

чику инвестировать в модерниза-

цию производства 56 млн евро. К 

переговорам подключилась еще 

одна «дочка», поставлявшая на 

конвейер детали коробки передач. 

А когда боснийцы убедились, 

что партнеры уступать не на-

мерены, у заказчиков начались 

проблемы с комплектующими. В 

результате с 20 августа головной 

завод в Вольфсбурге вынужден 

был приостановить сборку Golf. А 

еще 30 тысяч сотрудников других 

заводов в Касселе, Брауншвейге 

перешли на укороченный рабо-

чий день. 

Судебное разбирательство 

было назначено на 31 августа. Но 

каждый день отсрочки множил 

многомиллионные убытки авто-

гиганта, и руководство посчитало 

меньшим злом пойти на уступки. 

В минувшую среду после 20-часо-

вых переговоров было объявлено, 

что взаимные претензии урегули-

рованы, поставки комплектую-

щих возобновляются и со дня на 

день сброчный конвейер выйдет 

на обычный режим работы.

Детали соглашения не рас-

крываются, но деловое издание 

Handelsblatt узнало некоторые 

подробности. Автоконцерн со-

гласился на участие в модерни-

зации производства, хотя речь 

пока идет об инвестициях в 

10–12 млн евро. В качестве ком-

пенсации Volkswagen заключает 

с мелкими, но норовистыми п а рт-

нерами долгосрочный контракт 

на поставку комплектующих. 

При этом заказчику разрешается 

найти еще одного поставщика, но 

доля последнего в общем объеме 

не должна превышать 20%. 

Н е м е ц к а я  F r a n k f u r t e r 

Allgemeine Zeitung цитирует 

Александра Гертунга, коммер-

ческого директора одной из до-

черних фирм Prevent: «Благодаря 

соглашению мы получили порт-

фель заказов на долгосрочную 

перспективу и сохраняем более 

400 рабочих мест». А вот эксперты, 

участвовавшие в переговорах на 

стороне Volkswagen, признава-

лись, что партнеры выдвигали «не-

приемлемые требования», а самые 

откровенные для характеристики 

происходившего без обиняков 

употребляли слово «шантаж». 

Немецкая пресса не исключа-

ет, что конфликтная ситуация 

была спровоцирована намерен-

но. Дело в том, что группа Prevent 

принадлежит семье известных 

боснийских промышленников 

Hastor. Этот клан владеет круп-

ными производственными ак-

тивами, считается одним из са-

мых мощных и влиятельных на 

территории бывшей Югославии. 

Есть версия, что интересы бизнеса 

местных олигархов пострадали от 

агрессивной политики головного 

автоконцерна, который активно 

продвигает собственную дилер-

скую сеть на Балканах. И таким 

способом обиженные решили 

поквитаться и хотя бы отчасти 

компенсировать потери. 

В любом случае, как отмечают 

эксперты Frankfurter Allgemeine, 

эта история может иметь далеко-

идущие последствия. Структура 

немецкой автомобильной про-

мышленности такова, что все без 

исключения крупные концерны 

опираются на сотни мелких по-

ставщиков. До сих пор считалось 

само собой разумеющимся, что 

последние всем обязаны первым 

и в коммерческих спорах готовы 

идти на уступки, лишь бы только 

сохранить стабильный заказ. Но, 

оказывается, при определенных 

условиях «мыши» тоже могут дик-

товать условия, от которых «сло-

ны» не в силах отказаться. 

Ну, а мы с вами можем пере-

фразировать известную послови-

цу и сказать: что для немца сенса-

ция, то для русского привычная 

рутина. Достаточно вспомнить 

затяжной конфликт бывшего 

президента «АвтоВАЗа» Бу Ан-

дерссона с партнерами. Вскоре 

по прибытии в Тольятти швед 

с удивлением обнаружил, что 

многие формально российские 

фирмы занимаются реэкспортом 

китайских запчастей. Два года 

он пытался навести порядок, раз-

рывал договора с необязательны-

ми партнерами и наказывал их 

рублем. Но курс на улучшение 

качества компонентов привел 

к внутреннему конфликту, а де-

ятельность Андерссона вошла 

в противоречие с интересами 

дочерней компании «Ростеха», 

поставлявшего на конвейер 

волжского автогиганта узлы и 

агрегаты. В итоге в отставку при-

шлось отправиться строптивому 

шведу. А поставщики, получа-

ется, выиграли – как и сейчас в 

споре с немецким концерном. Т

Мышь победила слона – и это уже не сенсация

Ф
О

ТО
 В

А
С

Е
В

А
 С

ТО
Я

Н
А

/Т
А

С
С

Производство 

новых 

автомобилей 

Golf и Passat 

на заводе 

Volkswagen 

в Цвиккау.

с. 1

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Едва стартовала предвыбор-

ная думская кампания, как 

в российском эфирном про-

странстве жить стало лучше, 

жить стало веселее. На экра-

нах замелькали улыбчивые 

лица, полились бодрые речов-

ки в исполнении думских ма-

стодонтов и дебютантов, за-

служенных артистов и звезд 

самодеятельности. Смотри, 

вникай – если, конечно, выси-

дишь больше трех минут. А это 

непросто. Вот казалось бы, 

14 партий, и каждой есть что 

сказать, что пообещать элек-

торату. Но в потоке обещаний 

лучшей жизни, которая насту-

пит сразу после 18 сентября, 

все неразличимо, все рябит и 

сливается в серую воду.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

А 
если уж заставишь себя 

вслушаться и вчитаться, то 

сразу же настигает ощуще-

ние дежавю. И это было, и 

то, а вот это вообще пати-

ной подернулось. При всем показ-

ном разнообразии политическо-

го спектра ничего нового мы не 

слышим. Ну просто заезженная 

пластинка. Либералы заученно 

клеймят «кровавый режим». 

Коммунисты призывают к «деся-

ти сталинским ударам» по ворам 

и бюрократам. Приближенные 

к власти призывают сплотить-

ся вокруг правящей партии и 

обороняться от подступающих 

врагов. А когда я услышал про ре-

анимацию нацпроектов, чуть со 

стула не упал: да это же машина 

времени вернула нас лет на семь 

назад, когда это слово звучало 

звонко и многообещающе...

И все клянутся, что только они 

еще о-го-го и только у них есть ко-

манда профессионалов, которые 

своротят горы, стоит только им 

обосноваться в здании на Охот-

ном Ряду. 

Хоть как-то разряжают эту ат-

мосферу разве что регулярные 

скандалы между конкурентами, 

вспыхивающие в ходе дебатов. 

Вот бессменный народный из-

бранник Владимир Жиринов-

Номер не прокатит
Накануне выборов участники политического шоу никак не могут выйти из рамок 
своего амплуа

Все слова 

однажды уже 

были...

•ЭХО•

Немецкий концерн Volkswagen 

снова оказался в центре скан-

дала. На этот раз он связан 

не с утаенными выбросами 

выхлопных газов и исками 

американских экологов. Кон-

церн получил удар в спину от 

мелких поставщиков комплек-

тующих, которые решили дик-

товать условия автогиганту. 

Как ни удивительно, но у них 

это получилось.

Леонид КРУТАКОВ,
политолог

- У нас ведь из партий, которые обладают 
идеологией и представляют интересы 
определенных слоев населения, есть 
только  КПРФ.  Да и ее консервирует, как 
только может, Геннадий Зюганов, кото-
рый вообще-то всех порядком утомил. 
Все остальные - это более или менее 
удачные проекты исполнительной власти. 
А на деле нам нужны крепкие самодо-
статочные партии, потому что нельзя, 
чтобы вся вертикаль власти висела 
исключительно на президенте. Нужен 
нормальный политический ландшафт — 
работающая Дума, Совет Федерации, 
нормальные партии, которые бы явля-
лись политическим «лифтом» для молод-
няка. Прошедшие в этом году праймериз 
— при всех огрехах, это уже похоже на 
попытку превратить проект в реальную 
электоральную силу. Пока же главная 

идеология ЕР - «Мы за президента». И 
больше ничего. 
Неслучайно рубка идет не между ЕР и как 
бы оппозицией, а между «Единой Россией» 
и «Справедливой». Обе партии пытаются 
использовать потенциал Путина, при этом 
друг друга расталкивают локтями. Каждый 
прокол премьер-министра, который но-
минально считается лидером ЕР, «эсэры» 
превращают в повод для нападок на кон-
курентов. Мне кажется, дело идет к тому, 
что у ЕР в Думе будет меньше 51%. Что в 
принципе совсем даже неплохо. Такой 
результат позволит провести глобальную 
реорганизацию как исполнительной, так 
и думской власти. А запрос на обновления 
сегодня назрел. События в Крыму, на Дон-
бассе, в Сирии сплотили общество, вы-
звали на сцену новых энергичных людей, 
желающих перемен в стране. Если им сей-
час не дать дорогу, то они либо озлобятся,  
либо разнесут все к чертовой матери. 

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

Алексей АШАПАТОВ,
четырехкратный 

паралимпийский чемпион, 

знаменосец сборной России 

на Играх в Лондоне

– Поверьте, каждый из канди-
датов на участие в Паралимпиаде 
и так в своей жизни прошел через 
большое горе и тяжелые испыта-
ния. А тут еще такую подлость нам 
устроили!

Елена ГОРЛОВА,
двукратная паралимпийская 

чемпионка страны по легкой 

атлетике

– Мне 35 лет, без спорта я 
просто себя не представляю. Од-
нажды неудачный прыжок в воду 

перевернул мою жизнь. Я была 
почти полностью парализована... 
Если б не спорт, я бы просто не 
встала с кровати. Я живу спортом, 
дышу им. За что вы лишаете меня 
мечты?

Елена КРИВШИНА, 
мама и тренер лидера 

сборной России по плаванию 

Анны Крившиной

– Конечно, после шокирующей 
новости дочке непросто про-
должать тренироваться. Но Аню 
поддерживают множество людей, 
знакомых и незнакомых. Зава-
лили словами ободрения по теле-
фону, через электронную почту и 
соцсети. Спасибо всем большое! 
Мы не сдадимся!

ГОЛОСА

«Спасибо за поддержку! 
Мы не сдадимся...»

В 2011-м в России при-
няли государственную 
программу «Доступная 

среда». Сейчас Минтруд старается 
помочь трудоустройству инвалидов: 
предоставляет льготы работодате-
лям, берущих инвалидов на работу. 

В нашей стране инвалидам лучше 
живется в самодостаточных, не-
дотационных регионах – Москве, 
Татарстане, Башкортостане, Тюмени. 
Собственно, там, где в пилотном по-
рядке реализуется программа «До-
ступная среда». Вот сейчас, с 5 по 11 
сентября в Крыму пройдет Всерос-
сийский физкультурно-спортивный 
фестиваль инвалидов «ПараКрым 
– 2016». С 2007-го он проводился 
в Сочи, ну, а сейчас сам Бог велел 
делать это в Крыму. В Евпатории 
для этого есть все необходимые 
условия: возможность разместить 
450 участников из 62 регионов. Они 

будут соревноваться в легкой атле-
тике, плавании, паралифтинге (жим 
штанги лежа), настольном теннисе, 
дартсе. 

На это мероприятие выделено 
12 млн рублей. Сюда входит все: 
транспорт, аренда спортзалов, эки-
пировка, гостиница, питание. Хотим 
устроить мастер-классы с нашими 
паралимпийцами, которых так оби-
дели. Уверен, что общение обычных 
наших спортсменов-инвалидов 
с ними – огромный человеческий 
стимул для всех. Возможно, из них 
сформируются новые уникальные 
паралимпийцы вроде легендарной 
Риммы Баталовой, 13-кратной олим-
пийской чемпионки, 18-кратной 
чемпионки мира и 43-кратной чем-
пионки Европы! 

А почему нет? В Рио же не послед-
няя Паралимпиада. Будет и на нашей 
улице праздник! Т

ский обозвал полузабытого бор-

ца за экологию Олега Митволя 

вором. Тот в ответ пригрозил су-

дом и снятием ЛДПР с выборов. 

Конечно, не бой Мцыри с барсом, 

но хоть какое-то развлечение.

Словно черт из табакерки, вы-

прыгнул кандидат от ПАРНАСа 

Вячеслав Мальцев и разразился 

гневными пожеланиями в адрес 

обитателей Кремля и других вы-

соких кабинетов. Даже на само-

го, знаете ли, Владимира Вла-

димировича замахнулся... Все 

как-то оцепенели на минуту от 

ужаса, но тут же дебаты покати-

лись дальше. Что ж, либералам у 

нас многое дозволено, главное, 

чтобы они рычагов не трогали 

и кнопок не нажимали в кабине 

государственного управления. 

А с Владимиром Вольфовичем 

тем более все ясно: человек в об-

разе, как вошел в него четверть 

века назад, так и не вышел. Как 

точно заметил вице-президент 

Центра политических техноло-

гий Алексей Макаркин, «это же 

Алла Пугачева нашей политики. 

У Владимира Вольфовича было 

много подражателей, но он такой 

один...». И объяснил, почему Жи-

риновского так ценят в Кремле: 

если не будет Жириновского, то 

его место могут занять суровые 

люди, которые будут не только 

выдвигать политические лозун-

ги, а будут пытаться их реализо-

вывать... 

Впрочем, тут опасаться нече-

го. На это место претендентов 

немного, к тому же слишком да-

леки они от народа. Наверное, 

парнасцы очень хотели бы обо-

значиться в роли потрясателей 

устоев. Но разве есть у них шансы 

против Владимира Вольфовича? 

Разве умеют они так погладить 

кролика в подсобном хозяйстве 

или прицениться на рынке к 

арбузу? А Жириновский только 

это и делает, ежедневно на теле-

экране с придумкой, от которой 

народ млеет. 

Впрочем, узкая площадка 

– это беда едва ли не всех ны-

нешних кандидатов. Трудно 

избавиться от ощущения, что 

на политической сцене все роли 

расписаны, амплуа определены 

и одобрены. Поэтому даже та-

ких сомнительных прорывов, 

как успех ЛДПР в 1993-м или 

триумф «Родины» в 2003-м, мы 

вряд ли дождемся. 

Остается наблюдать внутри-

видовую битву за места на уже 

довольно вытоптанных полянах 

– кто-то подсиживает «партию 

власти», кто-то – коммунистов, 

кто-то ЛДПР, а кому-то не дают 

спать лавры уличных смутьянов 

с Болотной. 

Но в целом есть ощущение, 

что каждый на политической 

сцене отбывает свой дежурный 

номер. Т
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То есть это изначаль-

но пенсионные деньги, 

которых в пиковой си-

туации должно хватить на 6–8 лет 

(годовой трансферт бюджетных 

средств в ПФР составляет 700–

800 млрд). Но они лежат мертвым 

грузом, причем не в России, а в 

США, вложенные в американские 

казначейские обязательства. То 

есть работают на американскую 

экономику.

А российским пенсионерам тем 

временем недоплачивают даже 

определенные законом пенсии. 

Почему же? В Минфине объясня-

ют: это деньги «на черный день», 

если сейчас потратим, с чем оста-

немся? Но хочется спросить: разве 

нынче не черный день, в расчете 

на который и создавался ФНБ? И 

разве 6–8 лет, в течение которых 

этот фонд сможет поддерживать 

пенсионную систему страны, бу-

дет недостаточно, чтобы дождать-

ся дней белых? Или финансовое 

ведомство считает, что Россия 

провалилась в нынешний кризис 

навсегда?

Вопрос более чем серьезный, 

ибо дело не только в Фонде на-

ционального благосостояния. 

В последние годы правительство 

повторяет, как заезженная пла-

стинка: страна нуждается в инве-

стициях, без которых задыхается 

отечественная экономика. Сначала 

виновниками «инвестиционного 

голода» объявлялись США и Евро-

па, мечтающие «костлявой рукой» 

задушить встающую с колен дер-

жаву. Потом в ту же злокозненную 

компанию стали записывать биз-

несменов, выводящих капиталы из 

страны – до полутора сотен мил-

лиардов долларов в год. Теперь в 

планах особо приближенных к 

власти «теневых министров-эконо-

мистов» появляются предложения 

тем или иным способом задейство-

вать в финансировании экономики 

(заставить?) личные накопления 

российских граждан и «временно 

свободные капиталы» отечествен-

ного бизнеса. 

Денег немало: россияне хранят 

на рублевых депозитах в банках 

13,7 трлн рублей – это годовой фе-

деральный бюджет страны. Еще 

4,85 трлн рублей хранятся на де-

позитах в иностранной валюте. 

Сколько денег имеется на счетах 

российского бизнеса, неизвестно, 

но уж никак не меньше. 

«Меня особенно уди-

вило зеркало, – заявил 

эксперт, которого по-

просили на глаз оценить изъятое. – 

Такое же выставлено в Эрмитаже. 

Мне даже сложно представить, 

сколько оно может стоить. Это за-

облачные суммы…».

Меж тем хозяин виллы безапел-

ляционно заявил, что наличные 

деньги – это его частные накопле-

ния, а об антиквариате отказался 

даже разговаривать – мол, на каком 

основании?

И действительно, на каком? Уго-

ловных обвинений ему не предъяв-

лено, а статью 20 Конвенции ООН, 

по которой государство обязуется 

«признать в качестве уголовно на-

казуемого деяния, когда оно совер-

шается умышленно, незаконное 

обогащение, то есть значительное 

увеличение активов публичного 

должностного лица, превышающее 

его законные доходы, которое оно 

не может разумным образом обос-

новать», российские парламента-

рии вот уже четверть века наотрез 

отказываются ратифицировать. 

Хотя именно эта статья дает 

главное – основание для возбуж-

дения уголовного преследования 

государственных служащих по 

Деньги есть, но вы держитесь!

Все, что нажито непосильным трудом

Вместе получаются сумасшед-

шие суммы. Но… Вкладывать их 

в российскую экономику никто 

не хочет. И прежде всего не хотят 

сами российские власти. Ведь по 

состоянию на 1 августа 2016 года 

у страны имеется 393,9 млрд дол-

ларов международных резервов – 

более 25 трлн рублей. Эти деньги 

не только не убывают, а еще и мно-

жатся: за последние 12 месяцев ва-

лютные запасы приросли на 5,3% 

до 329,4 млрд долларов, а золотые 

запасы выросли сразу на 43,5% – до 

64,52 млрд долларов. 

Как и пенсионные деньги ФНБ, 

эти запасы также хранятся за ру-

бежом (82,7%) в ценных бумагах 

иностранных государств. То есть 

опять-таки работают на чужие 

экономики. 

Спрашивается: зачем России 

финансовые «консервы» в таком ко-

личестве? Для сравнения: в США за-

пасы в три раза меньше российских 

(118,6 млрд долларов), хотя ВВП 

США в 13,5 раза больше нашего. Зо-

лотовалютные резервы Германии 

находятся на уровне 193,7 млрд, 

Великобритании – 159 млрд, Фран-

ции – 153 млрд долларов. 

Им вполне хватает такой «по-

душки безопасности», а нам нет? 

«материальным результатам со-

вершенного казнокрадства». А ее 

действенность показывает пример 

Сингапура, где коррупция побеж-

дена напрочь. Там самым страш-

ным наказанием для казнокрада 

стала даже не тюрьма, а постыдная 

бедность, в которую впадал даже 

не пойманный за руку коррупцио-

нер. Ибо в стране действует закон, 

по которому криминалом для гос-

с. 1

с. 1

300 млн рублей составляет сумма задолженности
по зарплате на ростовской шахте «Кингкоул», где работники объявили голодовку 

с требованием погасить долги

Регулярные рейсы в турецкий Бодрум
из Москвы вчера начала выполнять авиакомпания «Уральские 

авиалинии»

Михаил Делягин
директор Института проблем 

глобализации

– Я как кандидат по списку «Спра-
ведливой России» встречаюсь 
в Красноярском крае с людьми 
и знаю, что их реально волнует. 
В случае избрания наказывают до-
биваться, чтобы налоги оставались 
в крае. Просят исправить закон 
о госзакупках, который использу-
ется в интересах мотивированных 
чиновников. Люди требуют добить-
ся от власти гарантирования для 
граждан реального прожиточного 
минимума. Ну и, наконец, навести 
порядок в ЖКХ, где управляющие 
компании занимаются откровен-
ным грабежом. 

Юрий Болдырев
экономист, эксперт 

Московского экономического 

форума 

– Желаю нашим депутатам быть 
депутатами. Пусть они осознают 
себя парламентом, отстаивающим 
интересы граждан и независимым 
от исполнительной власти. С учетом 
годовщины ГКЧП напомню, что выс-
шим органом государственной вла-
сти в СССР был Съезд народных де-
путатов. Но во время путча он даже 
не собрался. В итоге федеральная 
власть проиграла, а победили цен-
тробежные силы и Союз распался.

Леонид Радзиховский
публицист

– Не могу дать общего наказа пар-
ламенту. А вот действующему депу-

тату по своему округу могу выска-
зать претензии – к сожалению, уже 
постфактум. Москве нужно больше 
зелени, больше воздуха. А он год 
назад не настоял на прекращении 
преступного строительства на Хо-
дынском поле. Но сейчас стройка 
в разгаре, и к будущему депутату по 
этому поводу вопросов больше нет... 

Петр Шкуматов
координатор движения 

«Синие ведерки» 

– Всем депутатам пожелаю со-
блюдать железное правило: если 
человек получил мандат, то должен 
заниматься конкретной работой 
в течение всего срока полномочий. 
А то после выборов многие депу-
таты пропадают из поля зрения до 
следующих выборов. Нашу барыш-
ню-депутата с 2011 года никто не 
видел. Ну просто как в воду канула.

Максим Кац
муниципальный депутат

– Депутатам всех уровней реко-
мендую как можно реже ходить 
в органы исполнительной власти 
за указаниями и советами. Мно-
го раз наблюдал, как коллеги по 
всякому поводу бегают в управу за 
инструкциями. Избранник называ-
ется народным – значит, должен 
все внимание уделять реальным 
проблемам людей, живущих на до-
веренной ему территории. Но это 
уже советы постороннего – в этот 
раз я на выборы не иду, уезжаю 
учиться...

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Ваш наказ депутату?
Парламентские выборы через три недели. Кандидаты в депутаты 

мелькают на телеэкране, соревнуются в красноречии и сулят 

избирателям всяческие блага. А вот если говорить по жизни, а не для 

галочки или красного словца, то какой следует дать наказ будущим 

народным избранникам? На вопрос отвечают эксперты «Труда». 

ВОПРОС «ТРУДА»

Дело Виктора Ганчара, получив-
шего 7 лет колонии строго режима 
за то, что защитил своего ребенка 
и семью, пересмотрено и направ-
лено на новое расследование. Об 
этой громкой истории мы писали в 
марте в контексте проблемы прав 
граждан России на самооборону 
и защиту своего жилища от банди-
тов («Труд» от 25 марта 2016 года). 

Напомним, вина добропоря-
дочного гражданина России, отца 
двоих детей, работяги и хорошего 
семьянина Виктора Ганчара за-
ключалась в том, что он, защищая 
свою 13-летнюю дочь от уголовни-
ка, ворвавшегося в квартиру, по 
неосторожности нанес тому смер-
тельный удар... 

За освобождение Ганчара было 
подано несколько петиций, подпи-
санных тысячами граждан. В том 
числе и обращение к президенту 
России. Тем не менее Ганчар про-
сидел в колонии строго режима 

9 месяцев. Этому он обязан судье 
Центрального районного суда го-
рода Новосибирска Близняк Ю.В. 
Лишь рутинные судебные процеду-
ры позволили добиться внимания 
к судьбе несправедливо осужден-
ного. И 14 июля Верховный суд РФ 
по представлению Генпрокуратуры 
направил дело на новое рассмот-
рение в Новосибирск. После чего 
19 августа с. г. президиум Новоси-
бирского областного суда отменил 
приговор Ганчару, а уголовное 
дело отправил на новое расследо-
вание. 

Вот так трудно идет процесс 
восстановления справедливости. 
Тем не менее Ганчар уже освобож-
ден из мест лишения свободы, и 
есть надежда, что больше он туда 
не вернется. 

В общем-то, счастливый случай 
в череде таких же парадоксальных 
дел, в которых законопослушные 
граждане, защищающие свои 

дома, родных и свою жизнь от 
бандитов, оказываются на скамье 
подсудимых, а затем за решеткой. 
Таково, к сожалению, законода-
тельство и судебная практика в 
России. Это отличает нашу страну 
от многих других, где действует 
принцип «Мой дом – моя кре-
пость», разрешающий гражданам 
в пределах своего жилища защи-
щаться от нападающих любыми 
средствами, не думая о пределах 
необходимой обороны. 

За этот принцип было подано 
свыше 100 тысяч п одписей на 
сайте «Общественной инициати-
вы». Его введения требуют многие 
общественные организации и 
движения. Проблема, по данным 
соцопросов, является одной из 
самых острых в сегодняшней 
России. Тем не менее ситуация не 
меняется, граждане, решившиеся 
противостоять бандитам, оказыва-
ются за решеткой. 

«Эту доктрину пора давно 
применить в России, – говорит 
известный депутат Игорь Лебе-
дев. – Давно пора властям по-
вернуться к народу. Иначе будет 
укрепляться власть криминала. 
Мы не раз предлагали разрешить 
гражданам иметь и применять 
короткоствольное оружие для за-
щиты от нападающих. Необходимо 
вообще отменить термин «необхо-
димая оборона», а в суде выяснять, 
защищался гражданин или нет. И 
если защищался на своей террито-
рии, в собственных стенах, то даже 
убивший нападавшего гражданин 
должен быть оправдан. 

Еще один необходимый прин-
цип: «Отвечай за все». Именно 
нападающий должен быть в ответе 
за последствия своих действий, 
а не тот, кто защищается. Сейчас 
же создается такое впечатление, 
что наше законодательство очень 
бережет бандитов, насильников 
и убийц. 

Тем временем из Новосибир-
ска приходит информация о том, 
что Виктор Ганчар восстановлен 
на прежней работе – в одном из 
местных железнодорожных депо. 
Он проходит медкомиссию и осе-
нью сможет приступить к исполне-
нию обязанностей помощника ма-
шиниста тепловоза. Но для этого 
нужна его полная реабилитация. 
Чего мы ему и желаем.   Т

МИХАИЛ МОРОЗОВ

ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Мой дом – не моя крепость...

ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ

служащего считается жизнь не по 

средствам. Приговор один – кон-

фискация. 

У нас однажды попытались 

ударить рублем корыстолюбивых 

чиновников: в 2011 году приняли 

закон, устанавливающий введе-

ние кратных штрафов (до 500 млн 

рублей) за взяточничество и ком-

мерческий подкуп. Через два года 

выяснилось, что из 19 млрд рублей 

штрафов, назначенных за корруп-

ционные преступления, удалось 

взыскать только 19 млн. То есть 

одну тысячную часть. После чего 

закон втихую «похоронили». 

Хотя могли получить ту самую 

«заначку на черный день», которая 

сейчас бы очень даже пригодилась 

российскому бюджету, все боль-

ше напоминающему тришкин 

кафтан. Ведь только в 2015 году 

число осужденных за получение 

взятки выросло на 5% и состави-

ло около двух тысяч человек. А 

по экспертным оценкам, чинов-

ников-взяточников в России как 

минимум на три-четыре порядка 

выше. У одного лишь экс-министра 

обороны Анатолия Сердюкова и 

его близких родственников были 

обнаружены активы на многие 

сотни миллионов рублей. Но экс-

министр живет и процветает, 

получает новые должности, и уж 

точно ни ему, ни его родственни-

кам и подругам «постыдная бед-

ность» не грозит. Она – удел других 

россиян. 

А власть, законодательная и ис-

полнительная, предпочитает воз-

вращать «нажитое непосильным 

трудом» даже пойманным за руку 

экс-губернаторам, экс-мэрам и про-

чим казнокрадам. Или в упор не 

замечать выстроенных ими под-

московных дворцов, набитых та-

кими сокровищами, что Эрмитаж 

позавидует. Т

Вот уже чет-
верть века 
российские 
парламента-
рии наотрез 
отказыва-
ются рати-
фицировать 
статью 20 
Конвенции 
ООН о неза-
конном обо-
гащении. 
Ну кто же 
будет рубить 
сук, на кото-
ром сидит... 

Правительство РФ одобрило за-
конопроект о создании реестра 
лиц, уволенных из органов вла-
сти в связи с утратой доверия. 
Зачем он нужен? За 4 года в 
стране отказали в доверии и уво-
лили с постов около 1,2 тысячи 
чиновников. Но поскольку в тру-
довой книжке взыскания не фик-
сируются, то при последующем 
трудоустройстве штрафники мо-
гут скрыть причины увольнения. 

А реестр позволит не допускать 
на госслужбу дискредитиро-
вавших себя на прежнем месте 
работы. То есть у Хорошавина 
уже не получится вернуться в 
губернаторское кресло. Впро-
чем, если коррупционеры будут 
через суд возвращать нажитое 
«непосильным трудом», то ман-
даты им без надобности. И опять 
получается стрельба из пушки по 
воробьям...

А В ЭТО ВРЕМЯ

Виктор Ганчар вышел на свободу 

под подписку о невыезде.

бюджет на триллион рублей. Но к 

началу сентября казна получила 

лишь 50 млрд от продажи пакета 

алмазного холдинга «АЛРОСА». 

И больше пополнений не пред-

видится. 

Меж тем с января по июнь де-

фицит федерального бюджета 

составил 1,6 трлн рублей, а на 

год будет 2,2 трлн. Но вместо 

того чтобы вернуть свои деньги 

из зарубежных кубышек, Мин-

экономики предлагает брать их 

взаймы под высокие проценты. А 

Минфин выскребает, что может, 

из нефтегазового сектора и кар-

манов пенсионеров. 

Согласно опросу, проведен-

ному Левада-Центром, значи-

тельное число россиян винит 

правительство страны в том, 

что оно не может контролиро-

вать рост цен и падение доходов 

у населения (42%), а также пло-

хо обеспечивает социальную 

защиту (34%). Растет число 

граждан, которые убеждены, 

что правительство коррумпи-

ровано и действует в первую оче-

редь в собственных интересах 

(27% сейчас и 19% в 2015 году), 

а также не справляется с эконо-

мическим кризисом (25% сейчас 

и 23% год назад).

Считают, что у правительства 

нет четкой программы по выхо-

ду из кризиса и оно не способно 

обеспечить людей работой, соот-

ветственно, по 23% опрошенных. 

Каждый десятый респондент 

считает низким профессиональ-

ный уровень кабмина (11%) или 

подозревает его в связях с теневы-

ми мафиозными организациями 

(9%).

P.S. Правда, мало кто знает, что 
сейчас по поручению Владимира 
Путина разрабатывается несколько 
альтернативных программ соци-
ально-экономического развития 
России. Одна из программ предус-
матривает прекращение жизни по 
принципу «нам бы день простоять 
и ночь продержаться» и переход 
страны на режим стимулирования 
экономического роста с новыми 
возможностями финансирования 
перспективных отраслей и беспре-
цедентными налоговыми льготами 
для бизнеса. Если эта программа 
получит зеленый свет, то реализо-
вывать ее будет уже совсем другая 
команда… Т

Хотя даже глава ЦБ России Эль-

вира Набиуллина неоднократно 

заявляла, что российские золото-

валютные резервы «превышают 

значения, которые обычно уста-

навливаются из принципа доста-

точности».

Но если наше государство пред-

почитает сиднем сидеть на мешках 

с золотом и валютой, то почему его 

граждане должны вести себя ина-

че? Если власть боится вкладывать 

деньги в развитие отечественной 

экономики, зачем же бизнесу ри-

сковать? 

«Нам твердят о том, что нужна 

новая прорывная промышлен-

ность, но при этом все деньги вкла-

дываются в ценные бумаги, а не в 

реальный сектор экономики (кото-

рый при грамотном подходе может 

дать куда лучшую доходность), – 

пишут в экономических изданиях 

трезвые аналитики и просто здра-

вомыслящие люди. – Такой подход 

оправдан для частного инвестора, 

заинтересованного лишь в личной 

выгоде с минимальным риском, 

но у правительства все-таки есть 

определенные обязательства». Или 

их, обязательств, нет? 

Сюда можно добавить, что в от-

сутствие свободных средств власть 

не зарабатывает даже наиболее 

простым и привычным для нее 

способом – приватизируя (про-

давая!) ненужные для нужд госу-

дарственного управления активы. 

В нынешнем году правительство 

планировало частичную прива-

тизацию (без потери контроля) 

нескольких крупных активов, 

что пополнило бы федеральный 

82,7%
валютных запасов России хранятся 
за рубежом в ценных бумагах ино-
странных государств. То есть опять-
таки работают на чужие экономики
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400 млн рублей выделяет правительство
на субсидирование закупок школьной формы, чтобы поддержать отечественных 

текстильщиков и обеспечить детей дешевой формой

Дополнительный сбор для иностранных 
клиентов в размере 10% к сумме счета ввели в питерских 

кафе-кондитерских «Счастье»

Обязательно приходите лично в этом убедиться!

А Арбат-то действительно новый

•СРЕДА ОБИТАНИЯ•

В столице открылся фестиваль «Сно-

ва в школу». Одна из 33 ярмарок, на 

которых родители смогут приобрести 

все, что нужно идущим в школу ребя-

тишкам, работает на Новом Арбате, 

открывшемся после реконструкции 

в рамках программы «Моя улица». Так 

что москвичи и гости города могут не 

только обзавестись всем необходи-

мым к началу учебного года, но и оце-

нить те изменения, что произошли в 

пешеходной зоне. Между прочим, она 

увеличилась почти на два метра и пол-

ностью преобразилась.

ОЛЬГА ГРИГОРЬЕВА

Е
ще на стадии проектов благоустрой-

ства центральных столичных площа-

дей и бульваров, запланированных 

на этот год, к их обсуждению под-

ключились сами горожане. Они вы-

сказывали пожелания на портале «Актив-

ный гражданин». В частности, москвичи 

поддержали идею архитекторов сделать 

южную (нечетную) сторону Нового Ар-

бата шумным торговым бульваром, а на 

северной (четной) обустроить озеленен-

ные площадки для отдыха. Именно за этот 

проект проголосовали 88% горожан. 

Так оно и получилось. Архитекторы 

подчеркнули этот вариант цветовым ре-

шением: «юг» строители выложили свет-

ло-серой плиткой, а «север» – розовым, как 

восходящее солнце, гранитом. 

Само преобразование Нового Арбата 

столичные власти доверили высоким про-

фессионалам. Разработкой масштабно-

го проекта занималось немецкое бюро 

Topotek 1 (среди известных его работ – 

парк Superkilen в Копенгагене), а также 

русские архитекторы – бюро «Цимайло, 

Ляшенко и партнеры» и Strelka Architects. 

Причем основной акцент на Новом Арбате 

был сделан на максимальное озеленение. 

Деревья здесь планируется высадить не 

в кадки, а в новые клумбы. Так что они 

будут уходить корнями глубоко в землю. 

Как отметил Александр ГИНЗБУРГ, за-

меститель директора Института физики 

атмосферы имени А.М. Обухова, «это на-

стоящее озеленение, и оно по душе мно-

гим москвичам». Отметил наш собеседник 

и тот факт, что сейчас около автомобиль-

ных трасс в центре города гораздо легче 

дышится. «Ужесточившиеся правила, воз-

можно, не очень нравятся водителям, но 

наведение порядка привело к значитель-

ному улучшению экологической ситуа-

ции», – заявил Гинзбург. 

По проекту в прямоугольные клумбы 

высадят по два-три дерева (число будет 

С чем агитаторы пошли в народ 
•ВЫБОРЫ•

Набирает обороты предвыбор-

ная агитация, когда кандидаты 

в депутаты Государственной 

думы VII созыва могут донести 

до избирателей свою позицию 

и программу действий. С этой 

целью в столице сейчас рабо-

тают около 7 тысяч агитаторов 

«Единой России», которые рас-

сказывают и о программных 

целях партии, и о перспективах 

развития страны. Особый раз-

говор – о том, что уже удалось 

сделать кандидатам.

ОЛЕСЯ САВИНА

«У нас главный акцент сделан на 

прямой контакт с людьми, – под-

черкнул секретарь московского го-

родского регионального отделения 

партии «Единая Россия» Николай 

Гончар. – Это объясняет тот факт, 

что у ЕР, в отличие от многих дру-

гих партий, не так много билбордов 

и другой дорогостоящей рекламы. 

Главная предвыборная стратегия 

единороссов – открытый диалог 

с избирателем, так называемая 

работа в поле. Только так можно 

установить прямой контакт с из-

бирателем, разобраться в повестке 

дня...»

Принципы работы агитаторов 

обсуждались на прошедшей не-

давно встрече лидера списка ЕР 

по Москве Сергея Собянина с во-

лонтерами. Напомним, что все они 

весной 2016-го прошли обучение 

в рамках «Школы агитатора». Этот 

масштабный проект включал курс 

занятий и тренингов, который про-

водили опытные партийцы и ве-

дущие политологи. «Когда страна 

Вот оно, яркое проявление предвыборной политической 
конкуренции: в Москве обновленная коалиция коммунистов 
требует отставки отцов КПРФ – Зюганова и Рашкина. В по-
следние годы разговоры про объединение коммунистиче-
ских сил на политическом поле происходят регулярно, тем 
более здесь имеется сразу несколько партий со схожими 
названиями и целями. Что же не дает перейти от слов к делу? 
«Запустить этот процесс до сих пор мешала позиция части 
руководства КПРФ во главе с Зюгановым, Рашкиным и иже 
с ними», – заявили участники пресс-конференции, которая 
на днях прошла в столице в Центральном доме журналистов. 

В знаменитом Домжуре представители коммунистически 
и социалистически настроенных партий и общественных 
организаций РФ в очередной раз заявили о необходимости 
создания объединенной коалиции вне КПРФ. По мнению 
активистов, принявших участие в пресс-конференции, «КПРФ 
образца 1993–1995 годов и КПРФ нынешняя – это две 
огромные разницы». Об этом прямо заявила лидер Россий-
ского коммунистического союза молодежи Дарья Митина. 
Упомянув при этом, что в недавних телесюжетах шла речь 
о том, что в руководстве партии присутствуют люди, связан-
ные с криминальными структурами. Митина предложила 
обратиться в Центризбирком для проверки представленной 
в фильме информации... 

Диалог с КПРФ, по мнению выступавших, возможен толь-
ко после смены лидера партии Геннадия Зюганова и первого 
секретаря московского городского комитета Валерия Раш-
кина. Та же Дарья Митина поделилась с представителями 
прессы наболевшим. По ее словам, в Москве самые работо-
способные райкомы просто разбежались, кто-то раскололся, 
кто-то пытается интегрироваться в партию, памятуя, что 
большая часть коммунистов – это честные и порядочные 
люди. Особо подчеркивали участники собрания тот факт, что 
численность КПРФ неуклонно снижается. 

Что, по мнению представителя Московского регионально-
го отделения межрегионального объединения коммунистов 
Александра Куваева, неудивительно: «КПРФ озабочена лишь 
депутатскими мандатами, имитацией оппозиционности, па-
разитирует на славном прошлом коммунистического движе-
ния, а рядовых коммунистов считает рабочим материалом». 
«Вся эта ситуация давно привела самую крупную коммунисти-
ческую партию к застою», – поставил диагноз Куваев. Он на-
помнил, что в интернете на портале change.org опубликован-
ная недавно петиция за отставку Зюганова с поста лидера 
КПРФ за короткое время собрала более 10 тысяч подписей.

«Все то, что Зюганов говорил 20 лет назад, он повторяет и 
сейчас. Одни и те же лозунги, призывы – все пустое, – заклю-
чил представитель Объединенной коммунистической партии 
Владимир Лакеев. – Посмотрите на последний призыв, с 
которым КПРФ идет на выборы, – «Мы знаем, мы сможем». 
Что они знают, понятно, а вот о том, что они смогут, остается 
только догадываться». Лакеев напомнил, как после критиче-
ских выступлений коммунистов руководители просто разо-
гнали московскую организацию, Санкт-Петербургскую, Че-
лябинскую и ряд других. По его словам, КПРФ утратила черты 
и оппозиционной, и просто политической партии, потому что 
вместо выборности происходят назначения сверху донизу...

Представители создающегося объединения считают, что 
коалицией коммунистических сил должен руководить со-
временный, амбициозный и харизматичный человек. Таким 
лидером мог бы стать, по мнению участников мероприятия, 
депутат Мосгордумы, глава ее коммунистической фракции 
Андрей Клычков. По мнению выступавших, он один из тех 
немногих, кто сохранял взвешенный подход во взаимодей-
ствии между партиями и участвовал в протестном движении 
2011–2012 годов. Его-то товарищи Зюганов и Рашкин неза-
служенно отодвинули накануне предвыборной кампании на 
второй план.

Впрочем, кроме партийной борьбы участники меро-
приятия говорили и о том, что пришло время кардинально 
изменить систему оказания социальной помощи в Москве. 
По их мнению, эта сфера в столице работает из рук вон пло-
хо. Чтобы исправить ситуацию, было предложено обновить 
руководство столичного департамента труда и социальной 
защиты. И даже кандидатуру свою представили: все ту же 
Дарью Митину...

ГЕННАДИЙ ЛЕБЕДЕНКО

Ф
О

ТО
 «

К
О

М
М

Е
Р

С
А

Н
ТЪ

»

«Перемен!» – требуют 
снова сердца...

ПОЛИТБОЙ

150 метров
составляет длина скамьи, установленной на Новом Арбате. 
Говорят, это самая длинная деревянная скамейка в России...

зависеть от плотности идущих под зем-

лей коммуникаций). «Серую» сторону 

Нового Арбата планируется оживить 

зелеными вязами, а «красную» – бордо-

выми кленами. Кроме того, здесь должны 

появиться дубы, лиственницы и сосны, 

а каждый такой зеленый уголок оградят 

бордюрами, которые будут защищать де-

ревья от зимней соли и нерадивых води-

телей (по соседству теперь расположена 

парковка). 

Изменилась и Арбатская площадь. По 

словам директора проектов конструк-

торского бюро «Стрелка» Александры 

СЫТНИКОВОЙ, ее главными недостат-

ками было «визуальное замусоривание». 

Поэтому главной задачей архитекторов 

было привести все в порядок, сохранить 

зелень, функцию сквера, но при этом соз-

дать городскую площадку, территорию, 

комфортную для горожан. Что и сделали. 

Кстати, для удобства горожан и гостей 

города на Новом Арбате установили самую 

длинную деревянную скамейку в России, 

которая протянется вдоль всей улицы – 

аж на 150 метров. Лавку сделали из ли-

ственницы, она будет двусторонняя, так 

что сидеть на ней можно спиной к спине. 

Первоначально ее хотели изготовить из 

гранита, но в процессе работы над про-

ектом изменили решение – ведь на де-

ревянной скамейке сидеть значительно 

приятнее, особенно зимой... 

Увеличение пешеходной зоны не отрази-

лось на комфорте водителей, хотя после 

сужения ширина проезжей части Нового 

Арбата составила 26,5 м. Тем не менее такая 

ширина позволила сохранить привычные 

для этого участка семь полос движения 

(три – в центр и четыре – в область). Уда-

лось оставить и полосу безопасности между 

встречными потоками шириной 3,2 м. 

Москвичи, побывавшие на Новом Ар-

бате после реконструкции, отметили, что 

благодаря эффективно организованному 

пространству на улице стало значительно 

просторнее. Если говорить сухими цифра-

ми, то пропускная способность тротуаров 

выросла с 36 тысяч до 43,2 тысячи человек 

в час. По задумке городских властей, от-

реставрированная улица теперь станет 

новой площадкой для проведения различ-

ных городских мероприятий. 

Например, для фестиваля «Снова в шко-

лу», который будет продолжаться до 4 сен-

тября, здесь специально построили ска-

лодром в виде надписи «Арбат Москва», 

а поверхность каждой из букв покрыли 

выступами, по которым можно на них за-

браться. В скейт-парке ежедневно прохо-

дят мастер-классы, где любой желающий 

сможет попробовать силы в выполнении 

трюков на скейтборде, самокате и велоси-

педе. Фестиваль «Снова в школу» завершит 

«Московские сезоны» (напомним, это цикл 

сменяющих друг друга весенних, летних, 

осенних и зимних уличных мероприя-

тий. – «Труд»). А на сентябрь запланиро-

вано проведение еще нескольких ежегод-

ных городских мероприятий – фестиваля 

«Московское кино» и Международного 

фестиваля «Круг света».

Приходите, места на Новом Арбате хва-

тит всем! Т

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Национальная Холдинговая Компания 

«Узбекнефтегаз»

Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz»

Объявляет о продлении срока следующего тендера 

на 15 дней с даты опубликования:

Тендер № 37/16-HIMT на поставку деэмульгаторов нефти 
водорастворимых в количестве 99,54 тонн (согласно тех заданию)

Последний срок сдачи тендерных предложений по тендеру 
№ 37/16-HIMT – 9 сентября 2016 г. до 18-00 Ташкентского 

времени.

Объявляет о продлении сроков следующих тендеров 
на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 23/16-EDG на поставку котла порового марки 
Е-10,0-1,4 ГДН, в комплекте химводоподготовкой для производства 
«Карбосиметилцеллюлоза техническая» (КМЦ) и «Гуминощелочного 
реагента» (ГЩР) (согласно тех. заданию)

Тендер № 36/16-HIMT на поставку катализатора на основе TiO
2
 

в количестве 45 тонн (согласно тех заданию)

Объявляет новые тендеры сроком на 30 дней с даты 
опубликования:

Тендер № 51/16-TUG  на поставку бурильных труб в количестве 
300 тонн (согласно тех. заданию)

Тендер № 52/16-EDG на поставку компрессора марки 223ГЦ1-
350/5-14,5М1 для ДКС-2,3 «Кокдумалак» (согласно тех. заданию)

Тендер № 53/16-EDG на поставку рабочих колёс для компрессоров 
низкого и высокого давления для ДКС «Кокдумалак» (согласно тех. 
заданию)

Тендер № 54/16-EDG на поставку чугунного экономайзера для 
увеличения производительности котлов ГМ-50/14 (согласно тех. 
заданию)

Последний срок сдачи тендерных предложений по тендерам  
№№ 23/16-EDG, 36/16-HIMT, 51/16-TUG, 52/16-HIMT, 53/16-EDG, 
54/16-EDG –  26 сентября 2016 г. до 18-00 Ташкентского времени.

Рабочий орган АО «O’ztashqineftgaz» прекращает выдачу 
разъяснений и предоставления счетов за 5 (пять) календарных 
дней до даты истечения срока подачи тендерных предложений.

Подробную информацию по тендерам можно получить у рабочего 
органа АО «O’ztashqineftgaz» по адресу: 100047, Узбекистан, 
г. Ташкент, ул. Истикбол, 21

Тел/Факс: (99871) 232-10-49
web-site: www.utng.uz    e-mail: tender@utng.uz
Публикация тендеров в СМИ: газеты «Труд» (Россия) и «Правда 

Востока»
Web-site: www.utng.uz,  www.tenderweek.com

находится перед выбором, когда 

проходят очень сложные полити-

ческие события, не у всех хватает 

мужества открыто заявлять свою 

позицию, – заявил Собянин. – Не 

все активно участвуют в выборах 

различного рода, и тем более в пар-

ламентских».

Основная задача агитаторов как 

раз в том и состоит, чтобы привлечь 

внимание избирателей к выборам 

парламентариев. Так, на днях от-

крытый штаб московской избира-

тельной кампании презентовала 

партия «Яблоко». Активную работу 

по продвижению своих кандидатов 

ведут ПАРНАС, КПРФ и многие дру-

гие партии. 

Как рассказал Максим Сурай-

кин, председатель ЦК партии «Ком-

мунисты России», «представители 

подлинной коммунистической 

партии» стараются использовать 

все методы агитации, но многое 

зависит от финансовых ресурсов. 

«Стараемся преимущественно 

использовать те методы, которые 

не требуют денег», – отметил кан-

дидат в депутаты. По его словам, 

это прежде всего использование 

газетных площадей, теле- и радио-

эфиров, которые предоставляются 

по закону бесплатно в рамках из-

бирательной кампании в Госдуму 

и региональных кампаний. 

По словам Сергея Глотова, пред-

седателя Московского городского 

регионального отделения партии 

«Патриоты России», агитация, 

связанная с непосредственным 

общением с избирателями, – самая 

действенная. Однако они использу-

ют и другие методы. В частности, 

в рамках первой волны агитации 

запланировано распространение 

партийных газет. 

«Гражданская Платформа» будет 

использовать все положенное по 

закону бесплатное эфирное время, 

а также площади в печатных СМИ. 

Также будут транслироваться ре-

кламные ролики на ТВ и радио. 

«Мы стараемся выбирать ком-

бинированный и максимально эф-

фективный подход, – поделилась 

планами Софья Черепанова, ру-

ководитель пресс-службы партии 

«Родина». – Как непарламентская 

партия мы не можем себе позволить 

большие расходы на агитацию. Эф-

фективность, качество, цена – вот 

основные критерии, по которым мы 

выбираем каналы коммуникации 

с избирателями». Особое внима-

ние, по ее словам, будет уделяться 

встречам с людьми, беседам о про-

блемах, сбору наказов избирателей 

кандидатам. 

Депутат Госдумы Елена Панина 

подчеркнула важность работы во-

лонтеров. Поэтому им дается воз-

можность пообщаться с каждым 

кандидатом как из списка, так и по 

одномандатным округам. Чтобы 

из первых рук узнать о программе 

каждого, познакомиться лично. 

Как подчеркнул политолог Павел 

Данилин, «Единая Россия» первой в 

Москве сделала ставку на прямую 

агитацию. При этом избиратель-

ная кампания в Москве соблюдает 

заявленные президентом требова-

ния: конкурентность, открытость, 

честность и легитимность. Этот 

принцип – обеспечить избирателям 

свободу выбора – поставлен во гла-

ву угла. Напомним, что на избира-

тельных участках, как и в прошлые 

выборы, установят комплексы авто-

матической обработки бюллетеней, 

видеокамеры, а контролировать ход 

выборов будут наблюдатели. Т

Около 7 тысяч
агитаторов «Единой России» работают сейчас 
в столице. Они рассказывают и о программ-
ных целях партии, и о перспективах развития 
страны
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пожелала быть объектом внима-

ния папарацци и неоднократно 

вступала в конфликты с навяз-

чивыми представителями прес-

сы, которые после этого охотно 

писали про «девочку-скандал», 

благо Земфира сама предложи-

ла эту формулировку в одной из 

ранних песен. При этом, как мне 

рассказывали, она внимательно 

читает рецензии на свои альбо-

мы и иногда даже выражает не-

согласие с авторами – правда, не 

вынося это на широкую публику. 

В шоу-бизнесе ее почти едино-

душно считают «невыносимой» 

– но пока угловатая, ершистая и 

негламурная Земфира собирает 

столько «Олимпийских», сколько 

захочет, с ее условиями и прави-

лами приходится считаться всем. 

Второй альбом «Прости меня, 

моя любовь» оказался не менее 

гениальным, чем первый. Двух та-

ких пластинок любому российско-

му артисту хватило бы, чтобы до 

пенсии безбедно гастролировать, 

но Земфира при всей свойственной 

ей тяге к затворничеству никогда 

не планировала останавливаться 

на достигнутом. Последующие ее 

диски изобиловали стилистиче-

скими и аранжировочными экспе-

риментами, которые пришлись по 

вкусу не всем любителям первых 

двух альбомов. Однако фанатская 

Ты стоишь своих откровений...
Сегодня у Земфиры юбилей. К своим 40 она давно стала культовой певицей

26–27 августа в Сочи состоится VII фестиваль Олега 

Митяева «Лето – это маленькая жизнь». Накануне 

корреспондент «Труда» встретился с известным ис-

полнителем и попросил рассказать, каким получится 

нынешнее «Лето».

Зачем семь раз заходят в одну реку
– Мы собираемся в Сочи уже в седьмой раз потому, что очень 
любим этот фестиваль, – рассказал Олег Григорьевич. – А еще 
потому, что в детстве нам всем привили хорошую привычку не 
бросать начатое. Когда семь лет назад Олимпийский комитет 
предложил провести в Сочи музыкальный фестиваль, наша 
команда с радостью согласилась, и первые два года он шел под 
эгидой олимпийских колец. Олимпиада прошла, но лето ведь 
приходит каждый год! Нас поддержала мэрия Сочи, и фестиваль 
продолжился. Так получается, что каждый раз находятся смелые 
люди, которые помогают фестивалю жить дальше, и мы им ис-
кренне благодарны, ведь вход на концерты для зрителей бес-
платный. Времена, конечно, сейчас не самые благополучные, но 
именно в такие периоды людям особенно нужны хорошие песни, 
высокая поэзия. Чтобы противостоять отчаянию, преодолевать 
безнадегу, не опускать руки перед испытаниями, которых у каж-
дого в жизни немало. И вообще не забыть, что ты – человек. 

Зачем снимают клипы
Как и прежде, все будет происходить в легендарном спортив-
но-оздоровительном комплексе «Спутник», принимавшем у себя 
немало именитых гостей – от космонавтов до Аллы Пугачевой. 
Формат фестиваля не ограничивается одной лишь авторской 
песней, хотя она у нас будет представлена очень широко, начи-
ная с «аборигенов» – Сочинского клуба авторской песни и закан-
чивая Ларисой Брохман, Галиной Хомчик и Алексеем Иващенко. 
Но у нас и помимо концертов происходит немало интересного. На 
этот раз мы организовали конкурс видеоклипов, а клип на мою 
песню «Сочи» будем снимать прямо по ходу фестиваля. 

Зачем поют хором
Надеюсь, что настоящим открытием для гостей нынешнего фе-
стиваля станет детский ансамбль из моего родного Челябинска 
«Мировые песни». Название буквально отражает репертуар 
ребят: они поют на французском и татарском, азербайджанском 
и немецком, непальском и английском. Эти 12 мальчиков и дево-
чек – если можно так выразиться, вершина айсберга, лучшие со-
листы хора мощностью в 120 звонких голосов. Понимание слож-
ной музыки и высокой поэзии не дается человеку от рождения. 
Его надо воспитывать, и лучше всего – с детства. И если бы такие 
хоры, как в Челябинске, существовали в каждом российском го-
роде, за культуру нашего общества было бы не так тревожно. 

Зачем идут ко дну
«Лето – это маленькая жизнь» – фестиваль для тех, кому претит 
слушать то, что сутками льется из наших телевизоров и радиопри-
емников. По сравнению с песнями на стихи Арсения Тарковского 
или Леонида Филатова этот поток выглядит, мягко говоря, со-
всем уж незатейливо. Увы, но в процессе культурного кризиса, в 
отличие от кризиса экономического, дна мы еще не коснулись – 
если уж у нас на Первом канале идут «Три аккорда» и звучит «Гоп-
стоп, мусорок!». И в этом погружении мы даже не смотрим вверх. 
Памятник Пушкину реставрируем, а поэзию его вернуть широко-
му слушателю не торопимся. 

Предложение снимать следующий фильм о Джеймсе Бонде в Крыму
направлено российским Госкино в «Метро Голдвин Майер» и другие компании, владеющие правами на истории об этом герое. 

Инициатива исходит от студии «Крым Кино», созданной режиссером Виталием Павловым и актером Михаилом Пореченковым

тусовка проявила невероятную 

преданность кумиру, продемон-

стрировав готовность слушать все, 

что выходит из-под пера Земфиры, 

и массово посещать любые ее кон-

церты. Таким образом артистка 

получила карт-бланш на любые 

творческие изыскания. При этом 

у ее таланта есть замечательная 

особенность: в какие бы неком-

мерческие контркультурные 

дебри Земфира ни забиралась 

в своих экспериментах, в каждом 

альбоме все равно оказывалось 

не менее трех-четырех песен, ко-

торым любой зал начинал хором 

подпевать после единственного 

прослушивания. 

…Свои сорок Земфира встре-

чает, отдыхая после очередного 

суперуспешного тура «Маленький 

человек». Точнее, готовясь к его 

второй, зарубежной части. Пес-

ни в новых аранжировках, бри-

танские музыканты в качестве 

сопровождающего состава, при-

вычный восторг нашей публики 

и очередные два аншлага в «Олим-

пийском» – Земфира в который раз 

ненавязчиво, сама, наверное, того 

не желая, напомнила, кто здесь 

главный. Кстати, и любые попыт-

ки пристегнуть ее к каким-то 

шоу-группировкам или, берите 

выше, к неким политическим си-

лам неизменно терпят крах. Она 

то проявляет полное равнодушие 

в обсуждении актуальных вопро-

сов современности, то включает в 

концертный плей-лист песню не-

гласно запрещенного у нас Святос-

лава Вакарчука, то разворачивает 

на сцене украинский флаг, то рез-

ко отказывается это делать. После 

каждого такого телодвижения ее 

кто-нибудь клеймит в интернете, 

демонстрируя собственную узко-

лобость и шаблонность мышле-

ния. 

Понятия «запретить», «вы-

гнать», «не пустить» к Земфире 

вообще не применимы: она не 

раз уходила в продолжитель-

ные творческие отпуска по соб-

ственному желанию и, планируя 

возвращения, ориентировалась 

не на заманчивые предложения 

промоутеров или мольбы фана-

тов, а на свои собственные ощу-

щения. Недавно она сказала, что 

больше не хочет выпускать пол-

нометражные альбомы – и пока 

держит слово. При этом можно 

быть уверенным: если Земфира 

таки издаст пластинку, ее в тот 

же день скачают сотни тысяч 

человек, причем многие даже 

легально и за деньги.

Талантливая, непредсказуемая, 

сложная... Но куда теперь мы без 

нее? С днем рождения, Земфира! Т

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Лет десять назад я брал интер-

вью у юной певицы, выступаю-

щей под псевдонимом Массква, 

и разговор, конечно, зашел о 

Земфире – с ней ведь и тогда, и 

теперь обязательно сравнива-

ют всех новых рок-вокалисток. 

«Мне она нравится, – сказало 

молодое дарование, – но вряд 

ли я буду с ней знакомиться и 

дружить. Ей же сорокет». Зем-

фире на тот момент не было и 

тридцати. А 26 августа она дей-

ствительно празднует «сорокет» 

– в статусе по-прежнему самой 

стильной, яркой и востребован-

ной певицы страны. А про Леру 

Масскву, которая так не хотела 

дружить с «пожилой» особой, 

что-то давно ничего не слышно.

АЛЕКСЕЙ МАЖАЕВ

С
емнадцать лет из этих сорока 

Земфира живет в обстанов-

ке повышенного внимания 

к себе. Ее дебютный альбом, 

выпущенный в 1999-м, му-

зыкальные журналисты послуша-

ли за пару недель до общедоступ-

ного релиза. Диск «Земфира» тогда 

разослали еще на кассетах – пом-

ню, как бесконечно переворачивал 

эту кассету, не в силах перестать 

слушать, понимая, что скоро эта 

бомба рванет на всю страну. С тех 

пор бомб такой мощности в нашей 

музыке больше не взрывалось. 

В том самом 1999-м музы-

кальная общественность все еще 

очень переживала, что после от-

лета Жанны Агузаровой на Марс 

в нашей рок-музыке отсутствуют 

яркие женские голоса. Должность 

«главной певицы» была вакантна: 

Алла Пугачева прочно ассоции-

ровалась с эстрадой, с прошлым 

и не выпускала запоминающихся 

новинок, Инна Желанная занима-

лась этномузыкой, а остальные 

были едва различимы над землей. 

Земфира мгновенно заняла «свято 

место»: она писала песни, которым 

хотелось неудержимо подпевать, 

а в слова хотелось вникнуть. В ее 

голосе удивительным образом 

сочетались пронзительность 

Агузаровой, самоуверенность 

Пугачевой и обаяние Ветлицкой. 

Альбом ей помогали записывать 

музыканты топового тогда «Му-

мий Тролля», менеджмент группы 

охотно занялся и Земфирой, а вы-

пускать пластинку взялась компа-

ния, связанная с Первым каналом 

и Константином Эрнстом. 

Спустя всего неделю после 

выхода дебютного диска никто 

уже не сомневался, что Земфира 

Лето. Маленькая 
жизнь. Сочи

Послали повара за снедью, а тот кошелек возьми и оброни...
•НАХОДКИ•

Нынешнее лето для московских архео-

логов оказалось на удивление щедрым. 

Однако далеко не все артефакты попали 

в музейные витрины. Часть снова «ушла 

под землю». По традиции все самое инте-

ресное ученые представляют публике в 

последние дни августа. Однако нынеш-

ний сезон стал исключением – выставку 

«Тверская и не только» в Музее Москвы 

открыли еще в конце июня, когда раскоп-

ки в столице были в самом разгаре.

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

Раскопки на Тверской, работы в Кремле, 

Зарядье и Высоко-Петровском монастыре – 

неудивительно, что находок оказалось так 

много. И за каждой своя история. Вот 90 мо-

нет XVIII века. Явно не клад, больно мелкие, 

чтобы прятать их на черный день. Скорее 

всего, послали повара за снедью для парад-

ного обеда, а тот кошелек возьми и оброни... 

Зато железный кубик с рельефами аверса и 

реверса копейки времен царя Алексея Ми-

хайловича, батюшки Петра I, – находка из 

разряда уникальных. Эталон, по которому 

делали свои штемпеля фальшивомонетчи-

ки. Злодей, вероятно, избавился от улики. 

Ведь при поимке с поличным разговор был 

бы коротким – вырванные ноздри и каторга. 

Эпохальные события фиксируют в до-

кументах, а повседневная жизнь, увы, ис-

чезает в песке времени. Но все эти милые 

бытовые мелочи – флакончики для духов, 

бутылки, монеты, пуговицы – возвращают 

нам ее аромат. Вызвавшую ажиотаж выстав-

ку продлили до середины сентября. А затем 

Талантливая, 
непредсказуемая, 
сложная... Но куда 
теперь мы без нее? 
С днем рождения, 
Земфира! 

16 метров
старой Китайгородской стены 
вдоль нынешней Москворецкой 
набережной от публики не спрячут: 
ее включат в музейный комплекс в 
подземном переходе

Монологи

ОЛЕГ МИТЯЕВ

БАРД

и есть новая королева российского 

рока. И она приступила к своим 

обязанностям. Поначалу карье-

ра шла по накатанной: Земфира 

поехала в тур, собирала стади-

оны, старательно улыбалась на 

пресс-конференциях и множила 

число плачущих от счастья фана-

ток по всей стране. А потом оказа-

лось, что королева не собирается 

быть дамой, приятной во всех от-

ношениях. Тогда это мало кто по-

нял, но Земфира сразу показала, 

что правила здесь раз и навсегда 

будут устанавливать не продюсе-

ры и издатели, а она сама. 

Певица отказалась от выма-

тывающей гастрольной гонки 

и стала давать такое количество 

концертов, которое можно вы-

держать физически и без ущерба 

для качества шоу. Она поменяла 

сопровождающий состав из уфим-

ских друзей на более професси-

ональных инструменталистов. 

А потом еще раз. И еще. И еще 

много-много раз. Она ушла от 

продюсера, а потом от другого и 

третьего. Она категорически не 

Леонид БЕЛЯЕВ
руководитель отдела Московской Руси Института археологии РАН

– Москва – очень живой город. А археологические раскопки сравнимы с хирургической опе-
рацией на живом человеке без анестезии и в присутствии родственников, которые слышат 
его вопли, но вмешаться не могут. Однако результаты такой «операции» – неоценимый вклад 
в археологию и даже больше – в историю страны. Вокруг знаковых страниц этой истории 
существует немало недобросовестных спекуляций, многое остается неясным. И чем меньше 
белых пятен в ней останется, тем с большей гордостью будем осознавать себя россиянами.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

в несколько меньшем масштабе откроют в 

стенах Российского исторического обще-

ства. Вскоре заработает и портал, где будет 

размещена подробная карта археологиче-

ских изысканий на территории столицы – с 

фотографиями находок и детальными по-

яснениями. 

Есть, однако, артефакты, любоваться ко-

торыми нужно в естественных условиях, а 

не под музейными сводами. Колодцу начала 

XVII века, обнаруженному в Высоко-Петров-

ском монастыре, повезло: засыпанный за 

ветхостью в XVIII столетии сруб прекрасно 

сохранился. И разрушение от «обезвожи-

вания» древесине не грозит – там снова 

появилась вода. А вот участок деревянной 

мостовой XVII века на Тверской, который 

вроде бы собирались покрыть прозрачным 

саркофагом, снова засыпан землей. Ученые 

посчитали, что контакт «ископаемой» дре-

застройкой палеоландшафт времен средне-

вековья! Через весь парк предполагается 

проложить специальный «архмаршрут», 

а бывшую овощебазу превратят в совре-

менный подземный музей, где будут пред-

ставлены артефакты не только из Митино, 

но и из запасников музея Москвы. Проект 

проходит экспертизу, и в случае положи-

тельного решения работы начнутся уже в 

этом году, а в 2018-м парк примет первых 

посетителей. 

Но, разумеется, самые ответственные 

работы идут в Кремле. Чудов монастырь – 

одна из важнейших точек русской истории. 

Верхняя часть культурного слоя в этом месте 

была уничтожена при возведении пресло-

вутого «14-го корпуса», но в «окнах» сохра-

нился действительно уникальный пласт 

домонгольской и ранней послемонголь-

ской Москвы, аналогов которому нигде в 

столице больше не обнаружено. Результаты 

раскопок позволяют утверждать, что в это 

время Москва была крупным центром, игра-

ющим важную роль в пространстве Влади-

миро-Суздальской Руси, из недр которой и 

сформировалось впоследствии государство 

Российское. Т

весины с воздухом и солнечным светом гу-

бителен для нее. В общем, закопали старую 

мостовую снова – до лучших времен. 

Еще более древнюю мостовую нашли в 

Зарядье. Но и ее засыпали, хотя для ланд-

шафтного парка такой объект – просто на-

ходка! Хорошо еще, что часть Китайгород-

ской стены вдоль нынешней Москворецкой 

набережной от публики не спрячут: фраг-

мент длиной около 16 м и шириной 6,5 м 

включат в музейный комплекс, который 

оборудуют прямо в подземном переходе, 

соединяющем парк с набережной. 

А в Митино может появиться парк ар-

хеологический. Представьте только, здесь 

чудом сохранился не тронутый массовой 
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Россия проведет
специальные игры для отстраненных паралимпийцев

«Олимпийским чемпионом стал, 
теперь хочу в космос»
Пятиборец Александр Лесун – об Играх в Рио и космических планах на будущее

Глава Ингушетии подарил
квартиру и машину борцу, выступавшему на Олимпиаде за Турцию

причудами. Да и не будет она под каж-

дого всадника меняться. Нет, это нам 

самим надо постараться в короткое 

время понять, какая лошадь вам до-

сталась, что у нее на уме, – и поста-

раться найти с нею общий язык. 

– А если лошадь с норовом доста-
лась, скандалит, отказывается со-
трудничать? Бывали у вас случаи, 
когда в безнадежной ситуации 
удавалось выправить положение?
– Еще как бывали. На чемпионате 

мира в Варшаве, где я в конце концов 

победил, лошадь никак не хотела 

гнуться в нужную сторону. В какой-

то момент я забыл об этом и чуть не 

поплатился результатом. Но кое-как 

мы с ней договорились по-хорошему. 

– Перейдем к фехтованию. В Рио 
вы установили олимпийский ре-
корд. Тем не менее остались не 
совсем довольны своим высту-
плением в этом виде.
– Тут бой идет до одного укола, пропу-

стил – уже не наверстаешь. Я набрал 

268 очков – 28 побед при 7 поражени-

ях, что совсем неплохо. Но чувствую, 

что должен был сделать еще два-три, 

а быть может, четыре укола. Тогда мог 

бы быть не только олимпийский, но 

и мировой рекорд.

– В современном пятиборье между 
видами бывают довольно боль-
шие перерывы. Что вы делаете в 
этих паузах, о чем думаете?
– Стараюсь отрешиться. Однажды 

даже перестарался. Это был мой 

первый чемпионат мира. В Китае, 

в городе Чэнду наметился доволь-

но большой перерыв между вида-

ми, и мы с партнером по команде 

помчались в магазин за чаем – на 

гостинцы. Еле успели вернуться к 

следующему старту. С другой сторо-

ны, такое переключение полезно для 

психики. Кто-то сидит нервничает, 

а мы чай пачками закупаем, родных 

вспоминаем. Чем плохо?

– Как много тренируются пяти-
борцы?
– У нас обычная рабочая неделя, 

только шестидневная. Отдых в вос-

кресенье.

– А в субботу?
– В субботу полдня. Вообще-то мы 

тренируемся по времени больше, 

чем обычный человек проводит на 

работе, и даже больше, чем трудо-

голик. А как иначе? Плавание – и 

пистолет, фехтование – и конкур, 

плюс бег... Пять видов спорта, при-

чем абсолютно разных, трудносов-

местимых – и везде надо быть на 

уровне. Тут выход один – пахать.

– А на что свободного времени 
хватает?
– Поспать – это лучший способ отойти 

от нагрузок. Еще поесть. Остальное 

под большим вопросом.

– Всего у вас за спиной семь чем-
пионатов мира. Какой из них ока-
зался самым трудным? 
– Тут отвечать просто: самые слож-

ные соревнования – это, конечно, 

последние. Спортсмену всегда так 

кажется. Потом проходит время, и 

ты понимаешь, что тот турнир был 

далеко не самым трудным. Мне, ска-

жем, приятно вспоминать мировой 

чемпионат 2014 года. И не только 

потому, что там я выиграл золотую 

медаль. Просто все как-то очень лег-

ко складывалось. Для многих мое 

выступление выглядело как гром 

среди ясного неба. Так получилось, 

что я к тому турниру специально во-

обще не готовился. Так, с листа вы-

ступил. И выигрывал у всех. Редкий 

случай, исключение, а не правило.

– Саша, как на вас действовала 
вся эта шумиха перед Играми в 
Рио: кого допустят из российских 
атлетов, кого не допустят, поедет 
ли вообще наша команда в Брази-
лию или дома останется... 
– Знаю, что на некоторых вся эта не-

определенность подействовала от-

рицательно. На меня нет. Я почему-

то был уверен, что сборная России 

обязательно поедет в Рио и обяза-

тельно будет выступать под флагом 

своей страны. Другим мыслям на 

сей счет давал отпор на дальних под-

ступах. Скажу больше: все эти угро-

зы не пустить российскую команду 

на Олимпиаду меня только заводи-

ли. Очень сильно мобилизовали. И 

когда в Рио приехали, подумал: ну, 

теперь держитесь!

– Значится ли в ваших стратегиче-
ских планах выступление в олим-
пийском Токио в 2020 году?
– Да, хочу дожить в спорте до Игр-

2020. Там мне будет 32, надеюсь, 

силы останутся, а с желанием уж 

точно проблем не будет. Тем более 

обещают, что в Токио в современ-

ном пятиборье будут разыграны 

уже три комплекта наград – должен 

прибавиться микст. Тот самый, ко-

торый я выиграл в Москве на чем-

пионате мира.

– Давайте уйдем от спортивной 
темы, тем более наверняка вы от 
нее устали. Самые яркие воспо-
минания детства?
– Мое белорусское детство прошло 

без компьютеров. И сейчас я пони-

маю, как это здорово. Мы не сидели 

по много часов перед монитором и 

не двигали мышкой. Зато много 

играли в футбол летом. А зимой 

были снежки и катание на санках, 

лыжи и много еще чего интересного. 

С шести лет я занимался плаванием, 

играл во все игры. Все это заложи-

ло отличную основу для большого 

спорта, без нее не было бы Рио и 

много чего другого.  

– Знаю, что в детстве у вас была 
мечта стать космонавтом. Это 
прошло?

– Да, в космос хотелось, и очень 

сильно. Так, что до сих пор у меня 

остается желание побывать в кос-

мосе. Вообще-то у меня было две 

мечты. Одна – стать олимпийским 

чемпионом – осуществилась. На-

деюсь, что и в космос когда-нибудь 

слетаю. Т

•ГЕРОИ РИО•

Жизнь вообще не слишком 

справедливая штука, а спор-

тивная жизнь – тем более. 

Два футбольных оболтуса-не-

удачника проснулись знаме-

нитыми от Монако до самых 

до окраин благодаря кальяну 

и шампанскому. Между тем в 

информационной тени оста-

ются настоящие герои спорта. 

Они стабильно, из года в год, 

добывают медали, но публика 

вспоминает их по большим 

праздникам. Вот один из 

таких стойких оловянных 

солдатиков – олимпийский 

чемпион Рио в современном 

пятиборье Александр Лесун. 

После возвращения Саши в 

Москву с ним встретился и 

побеседовал корреспондент 

«Труда».

ЛЕОНИД ХАБАРОВ

А
лександр, многие люби-

тели и знатоки пятиборья 

считают самым сложным 

видом конкур, поскольку 

здесь все зависит не только 

от спортсмена, но и от лошади. 

Вы с этим согласны?

– Лишь отчасти. Раньше я тоже 

думал, что почти все зависит от 

лошади, но потом понял: в конце 

концов твой результат зависит 

только от тебя. Могу сказать, что 

именно конкур в Рио запомнит-

ся мне надолго. По жребию мне 

выпало выступать на лошади по 

кличке Рима. Симпатичная вроде 

бы лошадка, но мой личный на-

ставник Алексей Олегович Хапла-

нов интуитивно заподозрил что-

то неладное. В первом потоке на 

Риме неудачно проскакал чех Куф, 

лошадь его дважды выбросила 

из седла. В общем, по настоянию 

Хапланова у Римы послушали 

сердце, измерили температуру. 

Она оказалась повышенной. Тогда 

Алексей Олегович уговорил ор-

ганизаторов предоставить мне 

другую лошадь.

– Говорят, тренер не только ис-
правил оплошность организато-
ров, но и, пока вы скакали, в оди-
ночку все трибуны заглушил.
– Да, это ему дорогого стоило. 

Хапланов после конкура голос 

сорвал.

– Как известно, в пятиборье 
конь достается спортсмену по 
жребию. На «знакомство» да-
ется всего-то 20 минут. Как за 
это время лошадку приручить?
– Тут многие заблуждаются. Не 

лошадь надо приручить, а самому 

к ней подстроиться. Ведь лошадь 

ко времени вашего краткого зна-

комства уже вполне сложившаяся 

личность, со своим характером и 

После пощечин
•ПО СЛЕДАМ ЧП•

Кроме заслуженных потом 

и кровью медалей российские 

борцы привезли из Рио шлейф 

дикого скандала. Связан он с 

событиями, проходившими не 

на ковре, а за его пределами. 

Отличился президент Федера-

ции спортивной борьбы России 

Михаил Мамиашвили. Сначала 

он назвал наших медалисток 

«ничтожествами» за то, что те 

упустили золото в финальных 

схватках. А еще одну спортс-

менку, Инну Тражукову, по ее 

словам, и вовсе наградил дву-

мя пощечинами, причем при-

людными.

СЕРГЕЙ СВЕТЛОВ

И, представьте, земля не раз-

верзлась под господином Ма-

миашвили и не поглотила его 

вместе с регалиями и высокими 

политическими и родственными 

связями. Как с гуся вода. Вернул-

ся в Москву – и вот уже заседает в 

президиуме высокого собрания 

и обличает темные силы, закрыв-

шие путь российским паралим-

– Конечно, никто не бросит камень в наших спортсме-
нов. Выступили они достойно, продемонстрировали 
бойцовский характер и дух. Воздадим должное олимпий-
цам, тренерам, специалистам, готовившим команды. Но 
я также уверен: необходимы не только славословия, но 
и самый серьезный разбор полетов – по всем направ-
лениям, в каждой федерации.

К примеру, лидеры нынешней сборной по стрельбе 
по своему таланту и трудолюбию соответствуют самым 
высоким целям. Но не будем закрывать глаза на то, что 
федерация не предоставила им соответствующих усло-
вий. То же касается и системы отбора. Многие из тех, кто 
многократно обыгрывал зарубежных соперников, не 
попали в состав сборной. Те же Леонид Екимов и Юлия 
Алипова со своими привычными результатами в Рио по-
пали бы в олимпийский финал, но они остались дома. 

Впрочем, и перед Лондоном мы наблюдали нечто 
подобное. Тогда как отбор в любом виде должен быть 
прозрачным. Когда нарушается спортивный принцип, это 
несет больше проблем, чем выгод. В нашем виде спорта 
глава федерации, он же главный тренер, что хочет, то и 

делает, а старшие тренеры не имеют своего мнения. И так 
более 8 лет. Великолепного результата достигли наши 
винтовочники – Каменский, Масленников, Григорян, а 
также попавший в финал Власов. Но это произошло «во-
преки». Есть конкуренция, парни вытянули друг друга из 
болота. А в тех дисциплинах, где у России был единствен-
ный доминирующий спортсмен, в Рио мы наблюдали 
провал. 

Нынешние лидеры – новое поколение, молодое, зато 
из стрелковых семей. Все они дома получали и мотива-
цию, и знания, и методику тренировок. Спортсмены ни-
велировали ошибки руководства самоотверженностью. 
Эти ребята, напомню, полгода назад обращались к пре-
зиденту страны со своими проблемами. И только после 
этого отношение к ним изменилось, руководство феде-
рации пошло на попятную, им позволили нормально под-
готовиться в Новогорске. Спортивная федерация должна 
благодарить наших призеров и понимать, что многие про-
блемы остались. 

И вот еще о чем не могу умолчать. Еще в начале 
2000-х при образовании Совета по спорту при президен-
те РФ была поставлена задача: добиться максимального 
представительства россиян во всех международных 
федерациях и комитетах. Но, скажем прямо, это предста-
вительство до сих пор стремится к нулю. А здесь вопрос 
не только престижа. Получается, мы не можем влиять на 
развитие спорта в мире. Во многом именно по этой при-
чине получаем такие болезненные удары. Посмотрите, 
такой успешный и знаковый для России вид спорта, как 
борьба, откровенно вытесняется из олимпийской про-
граммы. Пока еле-еле его отстояли, но что будет завтра? 
Или почему такого компетентного специалиста, как Ни-
колай Дурманов, не удалось в свое время ввести в число 
сотрудников ВАДА? Или кого-то из его коллег. А теперь мы 
с антидопинговым агентством воюем, а не сотрудничаем. 
Причем, как я понимаю, ситуация только обостряется. 

Опять же обращусь к нашему виду спорта. В стрельбе 
идет реформа. Устанавливается гендерный паритет: в 
Токио-2020 в стрелковом турнире примут участие по 
195 мужчин и женщин. Соответственно, меняются дисци-
плины в олимпийской программе, причем под вопросом 
оказались те виды, где традиционно успешны россияне. 
Германия, Италия, США и другие страны имеют по три и 
более представителей в каждом из комитетов (по писто-
лету, винтовке, ружью и т. д.), а Россия не имеет ни одного. 
Надо ли говорить, в чью пользу произойдут реформы? Т  

Подводя итоги выступления российской сбор-

ной в олимпийском Рио, мало кто обратил вни-

мание на этот факт: на Играх впервые не было 

наших крупных спортивных чиновников. Их во 

главе с министром спорта туда просто не пусти-

ли. Что не помешало олимпийцам продемон-

стрировать редкую эффективность. Как по-

черкнул глава Олимпийского комитета России 

Александр Жуков, из 280 атлетов, допущенных 

к стартам, 107 вернулись с медалями. Так это 

вопреки или благодаря нашим чиновникам? 

На деликатную тему рассуждает Михаил НЕ-

СТРУЕВ, олимпийский чемпион, чемпион мира 

и Европы по стрельбе.

Благодаря или вопреки? 
О роли чиновников 
в успехе наших олимпийцев

ГЛАС С ТРИБУНЫ

Сейчас, после Рио, 
необходимы не только 
славословия в адрес 
спортсменов, но и самый 
серьезный разбор полетов – 
по всем направлениям, 
в каждой федерации
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Александр Лесун – единственный спортс-
мен, кому удавалось в течение 7 лет 
подряд в одной и той же дисциплине ста-
новиться призером чемпионатов мира. 
Такого нет ни в пятиборье, ни в каком-то 
другом виде спорта.

Лесун родился в Белоруссии, в Борисове. 
В Россию приехал в 22 года действующим 
профессиональным спортсменом. Но, как 
признает сам Александр, без этого пере-
езда он едва ли достиг бы таких вершин в 
спорте.   

Пока не было своего жилья, Александр не-
сколько лет обитал на подмосковной базе, в 
комнате на двоих спортсменов. 

В юности Лесун увлекался музыкой, играл 
в рок-группе. Да и сейчас пишет песни и 
надеется создать свою группу. 

Николай Валуев
экс-чемпион мира по боксу, депутат 

Госдумы

– Бить женщину недопустимо. С этим момен-
том еще предстоит разбираться. Я там свечку 
не держал, не все обстоятельства ясны. Но уж 
точно достойны осуждения резкие публичные 
высказывания Михаила Мамиашвили в адрес 
спортсменок. Я категорически не согласен с 
такими эпитетами. Попасть на Олимпийские 
игры – это уже большое достижение, за кото-
рым огромный труд. Я хорошо знаю, что в спор-
те победы чередуются с поражениями. Так что ж 
теперь, перейти на ругань и рукоприкладство?

Татьяна Зеленцова
экс-рекордсменка мира, заслуженный 

тренер России по легкой атлетике

– Я много лет работала и дома, и в США. Могу 
сравнить, как складываются взаимоотношения 
между тренерами и учениками у нас и на Запа-
де. Там ученик не только за рукоприкладство, 
но даже за грубое слово может затаскать по 
судам наставника, каким бы титулованным и 
знаменитым тот ни был. У нас же в порядке ве-
щей жесткое отношение к своим подопечным. 
Порой без этого не обойтись. Но я знаю одно: 
нельзя оскорблять спортсмена, тем более 
публично. А если еще и факт рукоприкладства 
подтвердится, то это вообще выше моего пони-
мания. Тут я и цензурных слов для комментария 
подобрать не могу...

ГОЛОСА

пийцам. Собственно, 

чиновнику и не потре-

бовалось особых уси-

лий, чтобы замять этот 

скандал. По поводу «ни-

чтожеств» объяснил, что 

его не так поняли, слова-

де выдернули из контек-

ста... Перед Тражуковой 

вроде бы извинился (но 

уже не принародно), та 

извинений не приняла, 

но это, надо понимать, уже пробле-

ма Инны, а не Мамиашвили.

Больше всего поражают в этой 

ситуации комментарии нашего 

спортивного руководства. Здоро-

венный мужик, официальный пред-

ставитель российской делегации в 

Рио оскорбляет и бьет по лицу жен-

щину, причем на глазах иностран-

ных спортсменов и тренеров. А что 

мы слышим от министра спорта? 

Что Мамиашвили – хороший па-

рень. И тут же хор в поддержку: да, 

Михаил Геразиевич – максималист, 

патриот и чуть ли не отец родной 

для спортсменок...

Кому отец, а кому Карабас Ба-

рабас. Теперь и спортсмены, и 

тренеры норовят уйти в сторону 

от разговора на скользкую тему, 

отказываются комментировать 

скандал. Их можно понять. С та-

кими нравами сказать что-то по-

перек – себе дороже выйдет. Тут 

дело двумя затрещинами не кон-

чится. Но сделать вид, что ничего 

не случилось, тоже странно. Какая 

вишенка на торте для тех, кто из 

всех углов вытаскивает сегодня не-

гатив о российском спорте. Просто 

подарок!

Да и самим нам должно быть 

стыдно. Борьба – это ведь вам не 

теннис. Представьте на секун-

ду, что Шамиль Тарпищев, глава 

нашей Федерации тенниса, дал 

оплеуху Марии Шараповой. Согла-

ситесь, не представляется. А тут, 

выходит, девчонки попроще – так 

бей своих, чтоб чужие боялись... Т



Ровно 75 лет назад, 26 августа 1941 года, был издан указ 
Президиума Верховного Совета СССР «О переселении нем-
цев, проживающих в районах Поволжья». Потомков давно 
обрусевших пруссаков, которым еще Екатерина II даровала 
земли на Волге, депортировали в Сибирь, Среднюю Азию и 
северный Казахстан. Только спустя 30 лет советским нем-
цам разрешили вернуться, а еще через два десятилетия ре-
абилитировали. Но к тому времени многие уже отправились 
на историческую родину в Германию. 

Вместе со всеми была депортирована и семья Конрада 
Гофмана, депутата Верховного Совета СССР и руководителя 
Республики Немцев Поволжья. Он первым узнал об указе и 
немедленно явился в саратовский обком партии, к первому 
секретарю Малову: «Неужели и меня выселяют?» Секретарь 
позвонил в Москву помощнику вождя Поскребышеву. Тот 
перезвонил через 15 минут: «Товарищ Сталин сказал, что ис-
ключений нет ни для кого». 

Про Конрада Гейнриховича друзья и соседи говорили, что 
он немец только по паспорту. В июле 1938-го, когда Гофман 
возглавил АССР Немцев Поволжья, он почти не говорил по-
немецки, а по-русски не умел писать. Сохранился личный ли-
сток по учету кадров с анкетой, где ответы написаны рукой 
секретаря, а напротив графы «личная подпись» каракулями 
выведены буквы фамилии. 

Как мог неграмотный человек встать во главе республи-
ки с населением в почти 300 тысяч человек, с многочислен-
ной сетью школ, училищ, техникумов, с тремя вузами, науч-
ными и культурными учреждениями? А вот смог... На самом 
деле он был формальным главой. На высокую должность 
Гофман был назначен партией, фактически же руководил 
всем первый секретарь обкома ВКП(б), по национальности 
русский. Немцам в советской немецкой республике не 
очень-то доверяли и до войны. 

Почему же выбор пал именно на Гофмана? Да скорее, по 
классовому – пролетарскому – признаку. Он потомствен-
ный железнодорожник. Начинал слесарем, с 1930-го по 
1937-й водил составы в качестве машиниста. Вступил в пар-
тию по ленинскому призыву. Биография – не подкопаешься. 

А пробелы в образовании глава республики постарался 
не выпячивать. Человек от природы пытливый и сообрази-
тельный, он спустя год после назначения бойко говорил по-
немецки. Одолел и орфографию. Но при этом всегда носил 

свою старую форму железнодорожника. На сохранив-
шихся снимках он непременно в форменном кителе и с на-
градами. Двери кабинета председателя были открыты. Всем 
посетителям Гофман старался помочь, часто появлялся в об-
коме партии, просил, требовал. Республика всегда была под 
колпаком у НКВД. Но благодаря настойчивости и упорству 
Конраду Гейнриховичу порой удавалось отстоять даже неко-
торых своих сограждан, зачисленных во «враги народа». 

После нападения фашистов поволжские немцы создали 
народное ополчение. В обнародованном обращении Гофма-
на ко всем немцам Германии говорилось: «Немцы, не про-
ливайте кровь ради разбойничьих интересов Гитлера! Лишь 
после уничтожения фюрера и его своры вы сможете зажить 
свободной и счастливой жизнью». Можно представить, что 
стало бы с автором такого воззвания, попадись он в руки 
гитлеровцев. Но Гофмана ждала другая судьба. В августе 
1941-го он вместе с десятками тысяч депортированных от-
правился в лагеря... 

В отбывающем в Красноярский край эшелоне семье Гоф-
мана предоставили отдельный товарный вагон. Конрад Гейн-
рихович распорядился погрузить к ним еще дюжину семей с 
домашним скарбом. В лагере на разных работах он был за-
нят до 1944 года. Вызволили его оттуда знакомые работники 
путей сообщения. Гофман получил должность машиниста 
паровоза на станции Решеты Нижнеингашского района.

Уже после войны ссыльнопоселенец Конрад Гофман 
перебрался в Узбекистан, где до конца своих дней водил 
паровозы. Вспоминая свое прошлое, бывший главный рос-
сийский немец говорил друзьям: «Меня высоко подняли и 
низко опустили». Умер Гофман в 1977 году. Проводить его 
в последний путь приехали в Андижан сотни немецких вол-
жан – из разных краев и областей, куда они были сосланы 
жестоким летом 1941-го.

ЮЛИЙ ПЕСИКОВ

САРАТОВ
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И откуда только «Энергия» берется...
Легендарной ракетно-космической корпорации исполняется 70 лет

В
сего за пару лет до этого, в 

1944-м, Королева досрочно 

освободили из заключения со 

снятием судимости (сидел он 

по политической статье, как 

враг народа). Королев чуть не умер 

в сталинских лагерях, блестяще про-

явил себя в «шарашке». И вот крутой 

вираж судьбы: стране потребова-

лись специалисты-ракетчики. 

После атомных бомбардировок 

американцами Хиросимы и Нага-

саки Советскому Союзу для сохра-

нения военного паритета жизненно 

необходимо было в сжатые сроки 

создать не только атомное оружие, 

но и ракеты для его доставки. В мае 

1946-го вышло постановление 

С овмина на шести страницах «Во-

просы реактивного вооружения», 

подписанное Сталиным. Был создан 

специальный комитет с широкими 

полномочиями.

Как Королев победил 
в космической гонке 
Первоначально в штатном распи-

сании возглавляемого Королевым 

отдела значились 138 человек. Они-

то и заложили основу флагмана 

о течественной пилотируемой кос-

монавтики – корпорации «Энергия» 

(в прошлом ОКБ-1, ЦКБЭМ, НПО 

«Энергия»). 

– Сергей Павлович Королев был 

личностью исторического мас-

штаба, и задачи ему приходилось 

решать соответственные, – рас-

сказывает «Труду» один из органи-

заторов о течественной ракетно-

космической промышленности, 

экс-министр, Герой Соцтруда Борис 

Бальмонт. – В начале ракетной гонки 

у США были огромные преимуще-

ства: сильная экономика, развитый 

промышленный потенциал, целе-

хонькие немецкие ракеты, сдавший-

ся американцам их создатель Вернер 

фон Браун с огромным штатом своих 

сотрудников и томами документа-

ции. Но именно поднимавшийся из 

руин СССР вышел в этой гонке по-

бедителем. Построил первую в мире 

межконтинентальную баллистиче-

скую ракету, открыл космическую 

эру запуском первого спутника, от-

правил первого человека во внезем-

ное пространство. 

В том заслуга многих ученых, 

конструкторов, всей страны, про-

должает экс-министр. Но особой 

оценки заслуживает вклад Короле-

ва, его ОКБ-1. Нельзя не отметить 

и эффективность государственной 

политики. Четкая организация, 

мобилизация всех имеющихся в 

стране интеллектуальных, про-

изводственных, финансовых и ад-

министративных ресурсов – вот 

секрет «русского чуда», о котором 

на все голоса писала мировая пресса 

в начале 1960-х. 

Те, кто работал с Сергеем Павло-

вичем, отмечали его увлеченность, 

нестандартные решения, широту 

замыслов. К примеру, работа над 

пилотируемым марсианским про-

ектом началась еще в 1960-м, до 

полета Гагарина. В ОКБ-1 он создал 

первоклассную команду. Пред-

приятие стало родоначальником 

практически всех направлений 

отечественной ракетной и косми-

ческой техники. В течение многих 

десятилетий оно является головным 

по пилотируемым системам. 

Как Глушко опередил свое 
время на полвека
В январе 1966-го Королева не ста-

ло (не выдержало сердце во время 

1  Василий 

Павлович 

Мишин.

2  «Буран» и его 

создатели.

3  Главные кон-

структоры. Сле-

ва направо: 

А.Ф. Богомолов, 

М.С. Рязанский, 

Н.А. Пилюгин, 

С.П. Королев, 

В.П. Глушко, 

В.П. Бармин, 

В.И. Кузнецов. 

4  Когда-то 

Хрущев сказал: 

мы делаем ра-

кеты, как 

сосиски...

138 человек
значились первоначально в штатном расписании воз-
главляемого Королевым отдела. Они-то и заложили 
основу флагмана отечественной пилотируемой космо-
навтики – корпорации «Энергия» (в прошлом ОКБ-1, 
ЦКБЭМ, НПО «Энергия»)

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 
доставки) можно узнать в 

ближайшем к вам почтовом 
отделении

Внимание!
C 1 сентября во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на первое полугодие 2017 года
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операции в кремлевской больнице). 

Ему не было и 60...

– Выдающимся научно-техниче-

ским достижением, опередившим 

время на десятилетия, стали в 1970–

1980-е разработка и успешный за-

пуск одной из самых мощных ракет 

в мире – супертяжелой «Энергии», 

которая вывела на околоземную 

орбиту советский многоразовый 

корабль «Буран», – подчеркивает 

Бальмонт, возглавлявший в тече-

ние пяти лет Межведомственный 

координационный совет по этому 

направлению. – Наша ракета прин-

ципиально отличалась от амери-

канского «Шаттла». У них один из 

двигателей расположен на прикре-

пленном к ракете корабле, а у нас все 

«моторы» установлены непосред-

ственно на «Энергии». И она может 

самостоятельно, без многоразово-

го корабля, поднимать полезный 

груз до 100 тонн на низкую орбиту. 

А если вместо четырех боковых бло-

ков первой ступени использовать 

восемь блоков, то масса груза увели-

чивается до 200 тонн. Можно запу-

скать на геостационарные орбиты 

мощные платформы, которые за-

менят нынешние спутники погоды, 

телекоммуникационные, дистанци-

онного зондирования Земли. А еще 

мощные ракеты незаменимы при 

отправке экспедиций и грузов на 

Луну, когда там начнется строитель-

ство долговременной обитаемой 

базы. Убежден: большой ошибкой 

будет списание «Энергии» в архив. 

Использование ее в модернизиро-

ванном виде окажется дешевле, 

эффективнее и перспективнее, чем 

создание нового супертяжа... 

Генеральным конструктором 

комплекса «Энергия – Буран» был 

Валентин Петрович Глушко, осново-

положник отечественного жидкост-

ного ракетного двигателестроения. 

С 1974-го по 1989-й, до последних 

своих дней, он возглавлял НПО 

«Энергия» (королёвское предпри-

ятие). Глушко мыслил масштабно: 

хотел использовать супертяжелый 

носитель «Вулкан» не для разовых 

полетов на Луну, как делали амери-

канцы, а для создания на ночном 

светиле постоянной обитаемой 

базы, рассчитанной на трех-четырех  

человек. Ученые работали бы там по 

две-три недели, посменно. Наличие 

тяжелой ракеты делало эти задум-

ки вполне реальными. Но убедить 

руководителей страны в важности 

проекта Глушко так и не удалось. 

Сегодня обсуждается возможность 

строительства лунной станции 

где-то после 2030 года. Валентин 

Петрович в середине 1970-х опере-

дил время на полвека... 

Как снимали с поста 
Мишина 
А до Глушко у руля головного ра-

кетно-космического предприятия 

находился Василий Павлович 

Мишин – преемник Королева, его 

ближайший соратник и друг, бес-

сменный первый зам, талантливый 

конструктор. Он внес огромный 

вклад в развитие ракетно-косми-

ческой техники. При главном кон-

структоре Мишине были сделаны 

важные шаги на космическом пути. 

Новый корабль «Союз», облет Луны 

автоматическими аппаратами 

«Зонд», запуск первой орбитальной 

станции «Салют» (изготовленной 

совместно с ОКБ Владимира Че-

ломея), подготовка к совместному 

советско-американскому полету по 

программе ЭПАС... 

Впрочем, на долю Мишина вы-

пали и тяжелые удары. В апреле 

1967-го при завершении испыта-

ний корабля «Союз-1» из-за нерас-

крывшегося парашюта над спуска-

емым аппаратом погиб космонавт 

Владимир Комаров. В июне 1971-го 

при возвращении с орбитальной 

станции погибли Георгий Добро-

вольский, Владислав Волков, Вик-

тор Пацаев. Неожиданно открылся 

клапан между кабиной и космосом, 

стремительная разгерметизация... 

Мишин тяжело переживал эти 

трагедии. А тут еще проблемы с 

новой ракетой Н1 для отправки 

экспедиций к Луне. Во время ис-

пытательных пусков она никак не 

могла выйти на околоземную ор-

биту. Когда американцы высади-

лись на Луну, большие начальники 

потеряли интерес к нашей лунной 

программе и решили отправить 

Мишина в отставку. Разработали 

целую спецоперацию. 

– В октябре 1972-го министр об-

щего машиностроения Афанасьев 

через своих ближайших сотрудни-

ков (для маскировки) пригласил 

замов Мишина, – вспоминает Баль-

монт. Предложил каждому откро-

венно высказаться о ситуации на 

Сказка Гофмана 
о взлете и падении

ФОТО С ИСТОРИЕЙ 

Глава Республики 

Немцев Поволжья 

спросил недоуменно: 

«Неужели и меня 

выселяют?» Помощник 

вождя Поскребышев 

перезвонил через 

15 минут: «Товарищ 

Сталин сказал, что 

исключений нет ни 

для кого». 
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предприятии. Критиковали Ми-

шина жестко, говорили о необхо-

димости отправить его в отставку. 

В итоге пришли к мнению, что кон-

структоры напишут коллективное 

письмо в ЦК КПСС. Думаю, все это 

было заранее согласовано с секре-

тарем ЦК КПСС Устиновым. Письмо 

ушло по адресу. Но шел месяц за ме-

сяцем, а реакции сверху не было...

Дополняют рассказ Бальмон-

та записи в дневниках Мишина. 

«16.X.1972. 18.00 – С.А. Афанасьев 

(МОМ) (официально сообщил о 

поступивших заявлениях обо мне 

в ЦК КПСС и МОМ... О намерении 

освобождения меня от занимае-

мой должности. Как будто бы это 

решение согласовано с Л.И./Бреж-

невым/)». «29.X.1972. В 19.00 зашел 

(в больничную палату. – «Труд») 

С.А. /Афанасьев/... Он был растерян 

и взволнован. Я ему задал вопрос: 

«Зачем вы поторопились подписать 

документ о моем освобождении?» 

Он ответил: «Да. Я, наверное, по-

торопился, но у меня было безвы-

ходное положение. И я не подписал, 

а завизировал... А ты должен 

обязательно написать запи-

ску Л.И. /Брежневу/»... 

– 14 февраля 1973 года, – 

продолжает Борис Ба ль-

монт, – когда в министерстве 

шла расширенная коллегия, 

Афанасьеву передали записку. 

Его просил срочно позвонить 

Борис Строганов, заместитель 

заведующего Оборонным отде-

лом ЦК КПСС. Министр вышел, 

переговорил. Оказалось, Леонид 

Ильич порекомендовал Мишина 

не увольнять. «Ну, если проштра-

фился, посадите его в крапиву, а 

дальше пусть работает», – распо-

рядился Брежнев. 

Через какое-то время Афанасьев 

с замами поехал в подмосковный 

Калининград к Мишину налажи-

вать отношения. Но, как вспоми-

нает Бальмонт, разговора не полу-

чилось. 

– Василий Павлович вел научно-

технический совет. Вышел к нам 

на минуту, резко заявил министру 

и всем приехавшим, что занят, и 

ушел обратно на заседание, – рас-

сказывает Бальмонт. – Мы уезжали 

как оплеванные. Через год Мишин 

все-таки был отправлен в отставку... 

Рассказанная участником тех 

событий давняя история напоми-

нает, насколько важными для ру-

ководителей страны были успехи и 

неудачи в освоении космоса. 

P.S. Сегодня перед РКК «Энергия» 
стоят масштабнейшие задачи: 
строительство пилотируемого транс-
портного корабля нового поколения, 
дооснащение российского сегмента 
МКС тремя современными модулями, 
создание мощного носителя, реа-
лизация в ближайшей перспективе 
своей части лунной программы. И 
хотя на сегодняшний день больше 
половины работников корпорации 
составляют те, кому за 50, все боль-
ше появляется молодых лиц. До трети 
коллектива – 40-летние и моложе. 
Им продолжать дело «Энергии». Т

•ДАТА•

У 14 тысяч конструкторов, рабочих, инженеров, испытателей сегод-

ня праздник, который берет свое начало 26 августа 1946-го, когда 

тогдашний министр вооружения Дмитрий Устинов подписал приказ о 

структуре нового института НИИ-88. В специальном конструкторском 

бюро (СКБ) 3-му отделу поручалась разработка боевых ракет дальне-

го действия. Руководителем назначался Сергей Королев. В скором 

будущем – основоположник практической космонавтики. 

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 1
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Директор барнаульского музея «Мир камня» Сергей 
Бергер умеет искать самоцветы. С пятого класса он 

собирает коллекцию минералов, исходил десятки 
месторождений с молотком и рюкзаком. Школьное 

хобби с годами стало делом жизни, а теперь и вполне 
успешным бизнесом. Как это у него получилось?

Картина в камне
Чудо-вакцина за 
полмиллиона

Уж сколько раз твердили ми-
ру... Увы, регулярные сообще-
ния о жуликах, всяческими 
неправдами выманивающих 
деньги у бедных пенсионеров, 
ничему не учат. Очередная 
жертва, пожилая женщина из 
Иркутской области, «подари-
ла» мошенникам аж полмил-
лиона рублей. Как рассказала 
потерпевшая, ей позвонил 
мужчина, представившийся 
работником регистратуры 
местной больницы. Сообщил, 
что ее анализы крови очень 
плохи. К разговору подклю-
чилась «врач из Москвы»: 
дескать, спасти пенсионерку 
может только редкая вакци-
на, ввести ее надо срочно. 
Правда, стоит она недеше-
во, 500 тысяч рублей, но 
жизнь-то дороже... В общем, 
пенсионерка тут же перевела 
деньги на счет, указанный 
злоумышленниками. По факту 
мошенничества возбуждено 
уголовное дело. 

Этот шкаф 
многоуважаемым 
не назовешь 

В Ставрополе в одном из 
строительных магазинов не-
ожиданно упал шкаф – да так, 
что придавил проходившего 
мимо мальчика. В тяжелом 
состоянии ребенок доставлен 
в больницу. Теперь решается 
вопрос о возбуждении уголов-
ного дела против собственни-
ков магазина стройтоваров. 
Впору дополнить известное 
предостережение строителей 
«Не стой под стрелой!» новым 
призывом: «К шкафам близко 
не подходить!»

Спасибо пожару

Рыбак из Филиппин десять лет 
хранил под кроватью 34-ки-
лограммовую жемчужину, не 
подозревая о ее стоимости. 
Как оказалось, подкроватный 
«сувенир» тянет на миллионы 
долларов. А предыстория та-
кова. В 2006-м парень заце-
пился якорем за огромную ра-

ковину, достал ее и притащил 
находку домой. Спотыкался 
о раковину, пока не засунул ее 
под кровать. А дальше, как го-
ворится, не было бы счастья, 
да несчастье помогло. В доме 
рыбака приключился пожар, 
когда вытаскивали вещи, ра-
ковина попала на глаза знато-
ку. И выяснилась ее ценность. 

Уходя, не ушел

Этот воришка из Малояро-
славца пошел на дело с кон-
кретной целью – за электро-
инструментом. Выждал, 
пока хозяева уедут, залез 
в хозяйственную пристройку, 
собрал инструмент, вынес и... 
Подвела вора бутылка меди-
цинского спирта, оставленная 
запасливыми хозяевами. Зло-
умышленник поддался соблаз-
ну, попробовал и... остался на 
месте преступления на пару 
дней, пока не прикончил бу-
тыль. Тут-то его и обнаружила 
полиция. 

Иногда им лучше 
помолчать

Дурная привычка разгова-
ривать по телефону за рулем 
сыг рала злую шутку с водите-
лем автобуса во Владивосто-
ке. Он настолько был уверен 
в своем мастерстве, что не 
отрывал телефон от уха на 
протяжении всего маршрута, 
при этом умудрялся набирать 
номера абонентов, выпуская 
руль из рук. Но «виртуозу» 
не повезло: его в процессе 
опасного руления снял на 
видео дотошный пассажир и 
выложил запись в интернет. 
Что послужило для ГИБДД 
достаточным основанием 
наложить на разговорчиво-
го водителя максимальный 
штраф в 5 тысяч рублей. 
Может, эта мера сделает его 
молчаливее?

•ТРУДЫ•

Завтра в Москве откроется 

IX Международный военно-му-

зыкальный фестиваль «Спас-

ская башня». Полторы тысячи 

участников. И каких! Оркестр 

тирольских императорских 

стрелков (Австрия), Сводный 

оркестр ВВС и ВМФ Греции, 

Кельтский оркестр волынок 

и барабанов (Евросоюз), 

Оркестр корпуса карабине-

ров (Италия), Оркестр армии 

обороны Израиля, Оркестр 

полиции Сингапура, духовой 

оркестр и группа мажореток 

(Словения)… Конечно же, де-

сятки российских коллективов. 

И неизменный уже много лет 

талисман фестиваля – фран-

цузская певица Мирей Матье. 

Накануне столь яркого со-

бытия корреспондент «Труда» 

поговорил с начальником – 

художественным руководите-

лем дважды Краснознаменно-

го Академического ансамбля 

песни и пляски Российской 

армии имени А.В. Александро-

ва, музыкальным руководи-

телем фестиваля «Спасская 

башня», народным артистом 

России генерал-лейтенантом 

Валерием ХАЛИЛОВЫМ.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

В
алерий Михайлович, чем 
порадуете гостей «Спас-
ской башни – 2016»?
– Вы выбрали точное слово 

– «порадуете». Раньше мы 

определяли тематику фестиваля 

исходя из памятных дат: 300-ле-

тие Полтавской битвы, 200-ле-

тие Бородинского сражения, 

100-летие начала Первой миро-

вой, 70-летие Победы… На этот 

раз решили, что это будет просто 

праздник хорошего настроения – 

оттого что мы вновь собрались 

вместе, оттого что военная му-

зыка такая духоподъемная. Фес-

тиваль выплеснется за пределы 

Красной площади. Оркестры 

разных стран выступят в парках 

и садах Москвы. А 80-летие Пре-

зидентского полка службы ко-

менданта Московского Кремля 

и 65-летие 154-го отдельного ко-

мендантского Преображенского 

полка отметим международной 

программой почетных карау-

лов. Будет и конный праздник… 

А в финале 4 сентября выведем 

к кремлевским стенам тысячу 

участников сводного оркестра, 

все вместе сыграем бессмертную 

музыку Чайковского – фрагменты 

из 1-го фортепианного концер-

та, Итальянского каприччио… 

Под «Вальс цветов» из балета 

«Щелкунчик» на стенах храма 

Василия Блаженного засветит-

ся видеоинсталляция из цветоч-

ных узоров. Тамара Гвердцители 

споет «Вечную музыку» Микаэла 

Таривердиева – замечательного 

композитора, которому в этом 

году исполнилось бы 85 лет. 

– Что такое военно-оркестро-
вая служба? 
– Если говорить строгим языком 

уставов, это служба, призванная 

обеспечить средствами музы-

кального искусства потребность 

армии в эстетическом воспита-

нии ее состава, в организации 

строевой подготовки, в обеспе-

чении воинских ритуалов. Так, 

оркестры с недавних пор обя-

зательно участвуют в ежеднев-

ном поднятии государственного 

флага – исполняют гимн России. 

Это произведение в репертуаре 

каждого армейского коллектива 

числится под номером один, и ис-

полняться оно должно эталонно – 

как в первый и последний раз. 

Вообще история военной му-

зыки в России насчитывает более 

трех столетий. Исходным мы счи-

таем 1711 год, когда указом Пет-

ра I в пехотных артиллерийских 

полках были учреждены штатные 

военные оркестры численностью 

в восемь человек, включая дири-

жера-иностранца, коему вменя-

лось в обязанность подготовка 

музыкантов из числа крепостных. 

На протяжении веков положение 

военной музыки менялось. При 

Екатерине Великой, любившей 

пышность, оркестр называли 

зеркалом воинской части. Сын 

Екатерины Павел взял за обра-

зец прусские порядки, ужесточил 

экономию, в том числе сократил 

оркестры. Но в основном русские 

императоры были благосклонны к 

военной музыке. Александр I сам 

играл на валторне, Александр III 

– на тубе. Николай II брал уроки 

у знаменитого корнетиста Виль-

гельма Вурма. 

– Сколько всего в Российской 
армии оркестров?
– Около двухсот. Все они работа-

ют в соответствии с программой 

боевой специальной подготовки. 

Там расписано все, от утренне-

го построения части и развода 

суточных нарядов до участия в 

концертах, конкурсах, фестива-

лях – как армейских, так и граж-

данских: Днях города, государ-

ственных праздниках. 

– Ребята живут в казармах?
– Военнослужащие по призыву – 

да. Но основная часть – контракт-

ники. И еще разрешается содер-

жать до десяти воспитанников 

от 14 до 18 лет. Если, достигнув 

призывного возраста, ребята хо-

тят остаться в оркестре, военкомат 

приписывает их к этому коллек-

тиву, а если нет мест – к какому-

либо другому из расположенных 

поблизости. 

– Игра на инструментах, осо-
бенно духовых – нелегкое дело. 
Музыкантам полагается допол-
нительное питание?
– Во время подготовки и проведе-

ния специальных мероприятий, 

например, парадов – обязательно. 

– Слышал, чтобы попасть в 
ансамбль Александрова, надо 
иметь не только музыкальные 
способности, но и рост гвардей-
ский. Какой именно? 
– У нас не модельное агентство. 

Прежде всего надо быть хорошим 

певцом, музыкантом, танцором. 

Вот как раз перед вами приходил 

один парень из Красноярска, по-

казывался. Неплохой тенор, в 

хоре точно пригодится. Мы его 

пока определили на двухмесяч-

ный испытательный срок. И я ему 

сказал: лишний вес сбросить, не-

бритым на работу не приходить… 

К сожалению, в последнее время 

все труднее набирать музыкантов. 

Не хватает кадров. И духовиков, 

и певцов.

– С вами бывало такое: приез-
жаете в какую-нибудь страну, а 
там недружественно настроен-
ные к России люди устраивают 
провокацию?
– Со мной ни разу, хотя раньше, 

слыхал, бывали прецеденты. Ну, 

подняла группа товарищей пла-

кат, другая группа, из местных же, 

сказала им: уберите, мы пришли 

к артистам на концерт, а не на по-

литический митинг… Мы же при-

езжаем без оружия. Поем русские, 

советские песни. То, что нас пре-

жде всего и просят петь.

– За границей есть праздники, 
подобные «Спасской башне»?

– Очень много – в Австралии, 

Франции, Германии, Канаде, 

Шотландии… Я был в Эдинбурге 

два года назад, этот фестиваль 

считается старейшим. Там со-

брались 70 представителей 

Организации международных 

фестивалей Military Tattoo (во-

енных парадов. – «Труд»), и со-

обща было отмечено, что сейчас 

наиболее знаковый и масштаб-

ный праздник военной музыки 

в мире – это наша «Спасская 

башня». 

– Расскажите, Валерий Михай-
лович, о себе. Вы ведь потом-
ственный музыкант? 
– Да, мой отец был военным ди-

рижером, брат Александр – тоже 

военный дирижер, служил в Аф-

ганистане, его также знают как 

автора песни воинов-афганцев 

«Мы уходим». Родился я в узбек-

ском городе Термезе на грани-

це с Афганистаном, поскольку 

отец там проходил службу. Брат 

родился в Туркменистане – сле-

дующем месте службы отца. В 

школу я пошел уже в Казахстане. 

Запомнил потрясающую приро-

ду тех мест: холмистая степь, вся 

до горизонта в благоухающих 

тюльпанах. И конечно, я с малых 

лет пропитался военной музы-

кой. Отец брал меня на свои кон-

церты, я сидел в гуще оркестра 

рядом с большим барабаном… 

Отец демобилизовался по со-

стоянию здоровья, поступил на 

работу в Москве. И отдал меня в 

Суворовское военно-музыкаль-

ное училище. То самое, которое 

открывает парады на Красной 

площади. Набрали нас 30 чело-

век со всего Советского Союза. 

Конкурс был – 50 человек на ме-

сто. Больше, чем в Центральную 

музыкальную школу. Я 7 лет от-

учился, потом еще 5 лет на во-

енно-дирижерском факультете 

при консерватории в классе вы-

дающегося военного музыкан-

та Юрия Петровича Алявдина. 

А сам Юрий Петрович – ученик 

великого ленинградского ди-

рижера-педагога Ильи Алек-

сандровича Мусина. Так что я 

дирижер петербургской школы. 

– А ваши дети продолжили му-
зыкальную династию? 
– Дочки окончили музыкальную 

школу, но дальше, уже без моего 

влияния, пошли по совершенно 

другому пути: обе окончили МАИ. 

Зато племянник Михаил, сын бра-

та, капитан-лейтенант, служит в 

Севастополе, руководит штабным 

оркестром… Т

Когда внезапно возникает еще неясный 
голос труб...
Разговор с музыкальным руководителем фестиваля «Спасская башня» Валерием Халиловым

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

75 тысяч
зрителей ожидаются 
на IX Международном военно-
музыкальном фестивале 
«Спасская башня – 2016» 

Жерар Депардье завтра откроет 
клуб для иностранцев с российским паспортом в Саранске, 

где французский актер прописан

Похожую на Землю планету Proxima b
обнаружила международная группа астрономов в галактике ближайшей 

к Солнцу звезды – Проксимы Центавра 

КАЛЕНДАРЬ: 26 АВГУСТА

56 ДО Н. Э.

Юлий Цезарь во главе двух легио-
нов предпринял разведывательную 
экспедицию в Британию – первый 
в римской истории поход на этот 
остров.

1346

Первыми в Европе использовав 
пушки, мечущие круглые ядра, ан-
глийские войска короля Эдуарда III 
разгромили французскую армию ко-
роля Филиппа VI в битве при Креси.

1382

Желая обуздать русских князей, 
воспрянувших после Куликовской 
битвы, внук Чингисхана хан Тохта-
мыш захватил Москву.

1498

23-летний Микеланджело получил 
заказ на создание скульптурной груп-
пы «Оплакивание Христа» («Пьета») 
для собора Cвятого Петра в Риме.

1728

Витус Беринг открыл пролив между 
Азией и Америкой, впоследствии 
получивший его имя.

1740

Родился Жозеф Монгольфье, один 
из изобретателей воздушного 
шара, пригодного для воздухопла-
вания.

1789

Во Франции принята Декларация 
прав человека и гражданина. Она 
заложила основы буржуазного пра-
ва в Европе.

1795

Скончался Алессандро Калиостро, 
он же граф Джузеппе Бальзамо, 
итальянский астролог и авантю-
рист.

1873

Родился Ли де Форест, американ-
ский инженер, «отец радио и де-
душка телевидения». Он изобрел 
основной элемент радио дотран-
зисторного периода – ламповый 
триод (аудион).

1883

В Индонезии началось извержение 
вулкана Кракатау. Оно покрыло пеп-
лом более 800 тысяч кв. км земной 

поверхности и вызвало цунами, от 
которого на островах Ява и Суматра 
погибло около 36 тысяч человек.

1910

Родилась мать Тереза (в миру Агнес 
Гонджа Бояджиу), католическая мо-
нахиня албанского происхождения. 
Она жила в Индии, основала Орден 
милосердия и стала лауреатом Но-
белевской премии мира 1979 года.

1918

Большевики в России национализи-
ровали театры.

1920

В США принята 19-я поправка к Кон-
ституции страны, дающая женщи-
нам право голосовать на выборах.

1936

В швейцарском Монтрё подписан 
англо-египетский договор, который 
положил конец британской оккупа-
ции Египта. Взамен Великобрита-
ния получила право до 1956 года 
сохранить в зоне Суэцкого канала 
военный контингент в 10 тысяч сол-
дат и 400 боевых самолетов.

1938

Родился Владимир Губарев, журна-
лист и писатель-фантаст.

1944

Во главе войск французского Со-
противления Шарль де Голль всту-
пил в Париж.

1946

Норма Джин Бейкер подписала кон-
тракт с киностудией 20th Century Fox 
и получила сценическое имя Мэри-
лин Монро. 

1957

ТАСС сообщил об успешном испы-
тании в СССР первой в мире меж-

континентальной баллистической 
ракеты.

1974

Скончался Чарльз Линдберг, аме-
риканский летчик, первым пере-
летевший Атлантический океан 
в одиночку.

1976

Родилась Земфира Рамазанова, 
певица, автор и исполнитель своих 
песен.

1982

Скончалась Анна Герман, совет-
ская певица польского происхож-
дения.

1991

На пятый день после путча с бал-
кона своей квартиры выбросился 
управляющий делами ЦК КПСС Ни-
колай Кручина.

2008

Президент России Дмитрий Мед-
ведев подписал указ о признании 
независимости Абхазии и Южной 
Осетии.
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